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Снегурочек  
не обижайте!

Сказочных героев обижать нельзя.  
А обидите – не будет вам тогда ни чуда, 
ни веселья, ни сладких пряников в мешке. 
«Витебский Курьер» выяснял,  
оправданы ли слухи о возможной 
«забастовке» сказочных героев  
в Придвинской резиденции Деда Мороза.

Известие о том, что учителя школ Витебского района отказыва-
ются участвовать в новогоднем представлении в «Придвинской 
резиденции Деда Мороза», расположенной на базе лагеря «Спар-
таковец» (д. Барвин, Витебский район), появилось на витебских 
блогах (blogi.vitebsk.biz). 

По дешевке
Блогер starikan1984 сообщил, что история эта началась еще в про-

шлом году, когда педагогам, выступавшим два месяца кряду в роли 
сказочных героев и ставившим для деток в день по 2-3 спектакля 
(все это на морозе под минус 20), заплатили считаные гроши. Обе-
щали по 20 тысяч за утренник, потом – 10 тысяч, а дали в итоге по 2 
тысячи 180 рублей за день. Это при том, что учителя, как утверждает 
автор, «выполняли свои обязанности с большим энтузиазмом, несмо-
тря на то, что их там даже не кормили, а помещения, где они перео-
девались и отдыхали, не отапливались». Учителя-артисты попыта-
лись добиться правды. Но в отделе образования, по словам блогера, 
им ответили вопросом на вопрос: «Помимо сохранения заработной 
платы по основному месту работы, вы хотите, чтобы мы вам за-
платили ещё одну зарплату? За что, разве вы работали?»  

«А в этом году все учителя отказались. Так начальник отдела 
образования прислал нам и в другие школы приказ. В нём говорит-
ся, что каждая школа обязана самостоятельно провести 2-3 дня 
в этой резиденции, а это значит – провести 6-12 утренников. И 
всё это за свой счёт…» – пишет starikan1984.

окончание на 3-й странице.  
Фото пользователя gata на blogi.vitebsk.biz

В областном центре 
несколько лет назад 
появились весьма 
приличные навесы, 
защищающие 
потенциальных 
пассажиров от дождя 
и снега. Да и пожилым 
людям можно было 
«приземлиться»  
на скамеечку  
в ожидании 
общественного 
транспорта. 

Правда, таких удобств в Витебске явно не 
хватает. А совсем недавно кое-где стали ис-
чезать крыши, к которым горожане уже при-
выкли. Как пояснил главный специалист от-
дела ЖКХ Витебского горисполкома вячес-
лав робертович лаский, закончился срок 
аренды земли под торговые точки, а предпри-
ниматели, по каким-то причинам, не продли-
ли договоры. Коммерсанты оставили обжи-
тые места, прихватив с собой свое имущество 
– павильоны и навесы. Возможно, напротив 
ресторана «Сябрына», по улице П. Бровки, 
остановка вновь начнет нормально функцио-
нировать уже в декабре 2011 года. Что касает-
ся остальных необустроенных остановочных 
пунктов, то В. Лаский сказал примерно так: 
«Все зависит от финансов». 

Если учесть, что павильоны и навесы – это 
собственность предпринимателей, то гори-

сполкому, наверное, не стоит сетовать на от-
сутствие средств в казне. А вот плотно со-
трудничать с коммерсантами не мешало бы. 
Ведь они для казны как курица, которая несет 
золотые яйца. По словам Вячеслава Роберто-
вича, управление торговли не согласовывает 
с транспортным отделом ЖКХ горисполко-
ма свои решения. Поэтому он и затрудняется 
сказать, сколько в Витебске необходимо уста-
новить навесов на остановках общественно-
го транспорта. 

Нет навесов и на трамвайных остановках, 
скажем на площади Победы. Благо, в ожи-
дании электротранспорта люди могут спря-
таться от ненастной погоды в подземном пе-
реходе. А дальше по городской «железной 
дороге» таких прелестей очень мало. Навер-
ное, объединить торговую точку с навесом 
на остановках трамвая, как это получилось 
на перекрестке ул. Смоленской и проспек-
та Фрунзе, не всегда удается. Но необходимо 
думать об удобствах тех, кто пользуется ус-
лугами транспортников. Тем более что цены 
на услуги растут регулярно. А пока можно 
поставить под сомнения заботу горисполко-
ма о людях: ведь специалисты мэрии долж-
ны хотя бы знать, сколько в областном центре 
не хватает цивилизованно оборудованных 
остановок. К тому же, как пояснила началь-
ник управления торговли Ирина николаев-
на супрун, договор аренды на землю пред-
приниматели заключают с горисполкомом, а 
управление торговли лишь согласовывает ре-
жим работы киоска «под навесом».

Создается впечатление, что при гориспол-

коме многовато разных служб, отделов, рабо-
тающих сугубо в корпоративных интересах, 
забывая о главном: все для народа. 

владимир жИгулов, фото к. паланца
от редакции:
Проблема остановочных площадок – из тех, 

которые очень волнуют жителей Витебска. О 
ней звонят в «ВК», пишут письма. Особенно 
часто люди жалуются на продуваемые всеми 
ветрами остановки трамваев. «Витебский ку-
рьер» будет возвращаться к этой теме.

Зябко на оСтановках общеСтвенного транСПорта
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вопрос. 
купил квартиру на вторичном 

рынке жилья для совершенно-
летней дочери. законны ли тре-
бования налоговой инспекции 
предоставить сведения о дохо-
дах моей семьи? 

андрей, витебск.
ответ. 
Налоговые органы при приоб-

ретении Вами квартиры имеют 
право требовать от Вас сведения 
о доходах.

вопрос. 
правомерно ли директор оао 

отказывает мне в приватизации 
служебного жилья? 

екатерина, витебск.
ответ. Правомерно. По общему 

правилу служебное жилье прива-
тизации и купле-продаже не под-
лежит.

вопрос. 
я сирота, мне 21 год. за мной 

не закреплено никакого жилья. 
на очередь стала в 2010 году. 
мне отказывают в получении 
социального жилья. не наруша-
ют ли мои права? 

елена, полоцк.
ответ. Вам положено социаль-

ное жилье, причем вне очереди.

советы  
правозащитника

ПАВЕЛ ЛЕВИНОВ

новости

МороЗы Пройдут 
ПарадоМ

Традиционное шествие Дедов Морозов 
пройдет в Витебске  
накануне католического Рождества  
23 декабря. Торжественная колонна 
сказочных героев пройдет  
от площади Свободы до главной ёлки города 
на Площади Победы (начало – 17.00).

Организаторы пообещали, что в параде примут участие около 300 
Дедов Морозов. Плюс столько же Снегурочек. Главный Дед Мороз об-
ласти поедет в карете. В нынешнем шествии примет также участие 
спецтехника МЧС, УВД, станции Cкорой помощи и почты. Правда, 
машины этих организаций распознать будет сложно – их замаскируют 
«под сказку». Возможно, что во главе колонны пойдет Дракон – сим-
вол наступающего нового года.

У главной елки состоится акция «Зажжем елку вместе!». Кто станет 
главным «поджигателем» со стороны властей – пока неизвестно. Обе-
щаны концерт и фейерверк.

Кроме 35-метровой сборной елки на площади Победы, большие 
новогодние ели установят также на Пролетарской площади, площад-
ке у кинотеатра «Бригантина», площади Ленина, площади Свободы, 
площадке возле Центра творчества детей и молодежи Железнодо-
рожного района, в микрорайоне Билево и возле крупных предпри-
ятий города.

Как стало известно, в городе запланирована работа 18 ёлочных база-
ров. Цена на зеленые красавицы будет варьироваться от 25 до 55 тысяч 
рублей в зависимости от высоты.

кастусь паланец

МиниМалка – По Миллиону
Минимальная заработная плата в Беларуси с 1 января 2012 года  
увеличится до 1 миллиона рублей.

Такое решение содержится в постановле-
нии Совета Министров от 9 декабря 2011 
года №1666. Документ устанавливает также 
часовую минимальную заработную плату в 
размере 5 тысяч 930 рублей. Постановление 
вступает в силу с 1 января 2012 года.

Предыдущий документ, устанавливаю-

щий размер «минималки», правительство 
приняло 20 декабря 2010 года, на следую-
щий день после президентских выборов. С 1 
января 2011 года минимальная зарплата со-
ставляла 460 тыс. рублей. В ноябре была уже 
вдвое больше – 925 тысяч 520 рублей (около 
106 долларов).

Минимальная зарплата устанавливается 
Совмином в абсолютной сумме ежегодно 
с 1 января. В течение года минималка ин-
дексируется с учетом инфляции. В те че ние 
2011 года минимальная зарплата ин дек-
сировалась уже 8 раз.

григорий грак

В январе 1996 года я, тогда «зеленый» де-
путат Верховного Совета Республики Бела-
русь 13-го созыва, получил на руки законо-
проект о бюджете – первый в своей парла-
ментской деятельности акт.

Времени для изучения более сотни ли-
стов Красный дом не дал. Средства массо-
вой информации исполнительной власти 
захлебывались от негодования: депутаты не 
принимают бюджет. А, соответственно, ис-
полнительная власть не может платить зар-
плату медикам и учителям. О зарплате чи-
новников и прочих приближенных не заи-
кались: власть имущие зарплату получали 
и получают – вне зависимости, утвержден 
бюджет или нет.

Разбирались в бюджете лишь единицы 
тогдашних народных избранников. К слову, 
мы последние, которых народ избирал: ны-
нешних «утвердителей законов» народ не 
избирает.

Не знаю, какова степень личной вины, но 
передо мной было два пути: нажимать кноп-
ку голосования бездумно, по принципу «на-

учного тыка» или вообще не голосовать. Вы-
брал второй путь: попросил голосовать за 
меня коллегу-депутата – директора завода, а 
сам пошел изучать законопроекты, которые 
стояли в очереди следующими.

Для информации: 
бюджет принимается 
до Нового года. Однако 
в 1995 году Красный 
дом (формально 
Правительство) бюджет 
завалил и предоставил 
парламентариям лишь 
в январе. А «козлами 
отпущения» назначили 
вновь избранных 
депутатов.

Бюджет утвердили. Медики и учителя по-
лучили зарплату. Вроде бы, «хэппи энд»?

Увы, к концу года появляется Указ об 
уточнении бюджета. А в нем совершенно 
иные цифры и приоритеты, среди которых, 

в частности, значительное увеличение рас-
ходов – нет, не на образование и здравоох-
ранение, а на... силовые структуры. Уже за 
одно это надо было поставить вопрос об 
импичменте, потому что лишь законодате-
ли вправе вносить изменения в бюджет.

Увы, мы этого не сделали.
Не получив тогда отпора, Красный дом 

обнаглел. Все годы нынешнего режи-
ма страна живет фактически без бюдже-
та. Парламент что-то там принимает, вно-
сит какие-то изменения, которые через не-
сколько месяцев перечеркиваются уточня-
ющим указом.

Верховный Совет 13-го созыва разогнали, 
и, как следствие, через несколько лет уточня-
ют бюджет уже даже обл-, гор-, райиспокомы.

Вывод: парламент и Советы в нынешней 
Беларуси себя изжили, превратились в сво-
его рода аппендикс. Правящий ныне ре-
жим, надо полагать, вскоре эту структуру 
«вырежет», и Беларусь семимильными ша-
гами двинется к абсолютной монархии.

валерий ЩукИн

Пережиток деМократии
Нынешнему режиму представительная власть не нужна. 

Кондратьев сменил на посту немецкого спе-
циалиста бернда Штанге, который за пять 
лет так и не вывел сборную на какой-либо 
топ-турнир. Кондратьев же, будучи наставни-
ком молодежки, по сути, сотворил сенсацию: 
молодежная сборная под его руководством 
добилась права играть на Олимпиаде-2012.

Приятно отметить, что Георгий Кондра-
тьев – уроженец Витебщины (д. Любаничи 
Толочинского района). Свою игровую ка-
рьеру он начинал в витебской «Двине» (вто-
рая лига первенства СССР). До перехода в 
минское «Динамо» (1980) блистал в соста-
ве витеблян два года, забивая в сезон по 11 
мячей. В минском «Динамо» стал обладате-
лем золота (1982) и бронзы (1983) чемпио-
ната Советского Союза. В составе сборной 

СССР провел 14 матчей, (забил 4 мяча). Все-
го в его активе 115 мячей, он член «Клуба 
Григория Федотова». Уже будучи тренером, 
в 2003-2004 годах руководил витебским 
«Локомотивом».

Своими ассистентами новый главный 
тренер сборной Беларуси назвал андрея 
сацункевича, дмитрия касенка, алексея 
вергеенко, а также вячеслава акшаева, 
вклад которого в развитие футбола в Витеб-
ске переоценить сложно. 

Кондратьев рассчитывает привить сбор-
ной более агрессивный стиль игры. «Ата-
ковать надо смелее. Бесконечный контроль 
мяча, подражание «Барселоне» не приведет 
ни к чему хорошему», – убежден он.

стась паШкевИч, фото belapan.com

кондратьев воЗглавил Сборную
Новым главным тренером национальной сборной Беларуси по футболу  
стал наш земляк Георгий Кондратьев. 

откаЗ. Молчание. Прокуратура
Витебские власти отказали активистам Христофору Желяпову, Алексею 
Гаврутикову и Яну Державцеву в проведении уличного шествия и собрания 19 декабря. 

Заявки в очередной раз отклонили, со-
славшись на отсутствие приложенных дого-
воров с УВД, ЖКХ и станцией Скорой по-
мощи об обслуживании мероприятия. 

«Структуры, которые должны были за-
ключить с нами договоры, даже не ответи-
ли на наши письменные просьбы об их за-
ключении», – сообщил «ВК» Алексей Гавру-
тиков. Разорвать заколдованный круг зая-
вителям пока не удается. 

Алексей Гаврутиков рассказал, что од-
новременно с письменным отказом в про-
ведении акции 19 декабря он получил по-
вестку из областной прокуратуры, куда 
должен явиться «для дачи объяснений об 
обстоятельствах, связанных с нарушени-
ем законодательства об организации мас-
совых мероприятий». Он предполагает, 
что разговор в прокуратуре может касать-
ся информационных сообщений, появив-
шихся в интернете и печатных СМИ, о по-

даче заявки на проведение акции 19 дека-
бря. В новой редакции Закона о массовых 
мероприятиях запрещено распространять 
информацию в интернете до получения 
разрешения властей на проведение меро-
приятия. 

Отметим, что информационным поводом 
для СМИ, опубликовавших заметки о пред-
полагаемой акции (в их числе и «Витебский 

Курьер»), послужил не сам факт ее возмож-
ного проведения, а очередная заявка поли-
тиков – как еще одна попытка активистов 
отстоять свое конституционное право на 
свободу митингов и собраний. В опубли-
кованных информационных материалах 
не указывалось ни место, ни точное время 
проведения мероприятия.

мирослав ракИта, фото автора

ворон  
не  
СчитаеМ!
На железнодорожном 
вокзале Витебска 
научились  
обманывать  
ворон и галок. 

Как бы ни были умны каркающие 
пернатые, но и они попадаются на 
уловку, когда слышат записанные 

на пленку крики хищных птиц и тявканье лисицы. 
Стаи воронья и голубей тут же срываются с насиженных мест на 

крыше, карнизах и лепнине вокзального здания и улетают куда по-
дальше. Резкий крик ястреба, раздающийся вдруг на привокзальной 
площади, вводит в заблуждение и некоторых пассажиров…

Витебские железнодорожники планировали сначала приобрести 
специальный биоакустический прибор для стационарного отпугива-
ния птиц. Но оказалось, что стоит он около 20 миллионов рублей. Тог-
да работники вокзала решили сэкономить. Нашли в интернете запи-
си голосов пернатых хищников – естественных врагов ворон и галок, 
смонтировали их и начали транслировать по вечерам через систему 
колонок, установленных на крыше. 

Запись криков хищников начинает звучать по вечерам, когда на свои 
собрания слетается воронье. Эффект превзошел все ожидания. Воро-
ны, галки и голуби перестали докучать пассажирам своим карканьем 
и попрошайничаньем, а также гадить на их шляпы и на уникальное в 
архитектурном плане здание витебского вокзала. 

Теперь наш вокзал уникален и в орнитологическом отношении. Та-
кого акустического пугала пока нет ни на одном белорусском вокзале.

григорий грак , фото worona.ru
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Позавчера обнаружила еще 
одну девушку, которую 
тоже избил милиционер 
из Фрунзенского РУВД г. 

Минска, похожий на динаса линкуса. 
Очень красивая и молодая, веселая хохо-
тушка, она вдруг помрачнела, когда рас-
сказывала, как он разбил ей нос в кровь 
еще в автозаке только за то, что она по-
смотрела ему прямо в глаза и отказа-
лась сидеть с опущенной головой. Изби-
тая и окровавленная, она выглядела по-
сле «обработки Линкусом» настолько 
ужасно, что ее пожалел и отпустил тог-
дашний печально известный командир 
Минского полка спецназа юрий подо-
бед. Как ни странно, но одно доброе дело 
он в этом мире точно сделал.

Думаю, что если все женщины, кото-
рых избил Динас Линкус, объединятся, 
то получится хорошая общественная ор-
ганизация. Если объединятся все жен-
щины, обиженные милицией, получится 
солидная политическая сила.

Беременная четвертым ребенком та-
тьяна гацуро была задержана прямо 
возле своего дома и увезена в Централь-

ный РОВД г. Минска. Вся «вина» и ужас-
ное «преступление» этой женщины со-
стояло в том, что она подала прошение 
в Администрацию Президента по от-
мене смертной казни. Каждая женщи-
на в политике, правозащите и журнали-
стике может рассказать свою историю, и 
все эти истории будут не про «доблесть и 
честь» белорусских милиционеров.

Неужели преследование беременных 
женщин и матерей – это предел мечта-
ний белорусского мужчины, то, ради 
чего он идет работать в милицию?

Но не только с женщинами воюет 
наша милиция. Она еще воюет с пенси-
онерами.

Мои родители мало слышали про мою 
жизнь и работу от меня. Не потому что 
мне есть что скрывать, наоборот, они всег-
да гордятся мною. Но я не хочу, чтобы они 
волновались. К сожалению, мои родители 
постоянно в курсе всех моих перемеще-
ний, написанных статей и действий. По-
тому что «добрые души» из правоохрани-
тельных органов всегда готовы проинфор-
мировать моих близких (а заодно и всех 
соседей) обо всем, что касается меня.

В июне этого года домой к моим роди-
телям, как к Ленину, пошли «ходоки». 
Только, в отличие от случая с вождем, 
это не были изможденные старики из да-
леких деревень. Наоборот, это были мо-
лодые и довольно крепкие парни в ми-
лицейской форме. Стали они приходить 
без предупреждения и почему-то всегда 
поздно вечером, почти ночью. Написа-
ла статью – здрасьте-пожалуйста, приш-
ли из РОВД: «А где это Ольга Евгеньевна, 
нам бы побеседовать с ней?». 

И так каждую неделю на пороге все те 
же лица в форме. Поскольку меня застать 
без предупреждения нереально, то на-
чинаются задушевные «беседы» с моими 
отцом и матерью, подробные пересказы 
моих статей-действий, заканчивающиеся 
опросом их мнения по этому поводу.

Глупо думать, что я веду размеренный 
образ жизни и сижу дома по вечерам с 
родителями, попивая чай с ватрушками. 
Глупо думать, что мои родители могут 
что-то рассказать обо мне больше того, 
что про меня знают милиционеры или 
КГБ. Мне бы хотелось посмотреть на 
того начальника РОВД, который, при-
дя в гости к своей матери-пенсионер-
ке, будет с ней делиться подробностя-
ми своего рабочего дня, начиная от ме-
тодик раскрываемости преступлений и 
заканчивая подробностями этих самых 
преступлений. Может какой-нибудь ми-
лиционер еще и фотографии трупов до-
мой носит родителям показывать, но я 
со своими родителями так не поступаю.

В декабре «ходоки», кстати, почему-
то оживились и стали приходить на-
много чаще. Последний визит был вче-
ра. Опять ночью и опять все с тем же 
вопросом: «Как бы нам Ольгу Евгеньев-
ну найти и с ней побеседовать?». То ли 
милиционерам год надо закрывать, то 
ли действительно поговорить не с кем? 
Если хотят меня найти, то почему за все 
это время ни одной повестки с прось-
бой явиться? Да что повестки – я пони-
маю, в Беларуси кризис, может, в мили-
ции денег на бумагу не хватает. Но один 
звонок на мобильный уж можно было 
бы сделать? За все это время  – ни од-

ного звонка. И выглядят эти титаниче-
ские усилия как в анекдоте: «ищу коше-
лек не там, где потерял, а под фонарем 
– там светлее». Зачем меня искать там, 
где меня, очевидно, нет?

Кстати, все тот же Юрий Подобед 
когда-то яростно доказывал, что при 
каждой власти понадобятся те, кто будет 
выполнять любой приказ и разгонять 
людей. Оно, возможно, и так, но кто обе-
щал, что это будет всегда лично Юрий 
Подобед? От одиозных дубинкомахате-
лей любая власть избавляется очень бы-
стро: мавр сделал свое дело, мавр может 
уходить. На пенсию или в тюрьму. Каж-
дая власть хочет видеть себя в хорошем 
свете, а некоторые «лица», пускай иногда 
и полезные ей, это самоощущение пор-
тят. Сегодняшняя белорусская власть не 
исключение. 

Помахал Юрий Подобед дубинкой, на-
уськал минский спецназ на мирных граж-
дан, спасибо, товарищ: вот тебе «под зад» – 
и нет Юрия Подобеда. Чего с ним церемо-
ниться? «Подобеды» найдутся всегда. 

Все лето 2011 года Евгений Полудень, 
начальник милиции общественной 
безопасности, организовывал по всей 
стране жуткие вещи, чтобы подавить 
«твиттер-революцию». Неизвестными 
в штатском были похищены сотни лю-
дей, сотни людей были избиты, сотни 
сидели в изоляторах временного содер-
жания. Клепались-шились фальшивые 
протоколы, сотрудники милиции груп-
пой и по сговору лжесвидетельствова-
ли в судах. И где Полудень сегодня? В 
тюрьме. Размышляет о смысле жизни 
и своем поведении. Его коллеги кричат 
о «подставе». Можно перечислять де-
сятки фамилий с судьбой, аналогичной 
судьбе Полудня. Таких одиозных персо-
нажей всегда есть за что посадить, по-
этому они так и стараются выслужить-
ся своим яростным дубинкомаханием. 
Только им это никогда не помогает. Зло 
всегда возвращается.

Помнится, в марте этого года все тот 
же Юрий Подобед очень удивлялся из-
за того, что он до сих пор в списке «не-
выездных», хотя уже не работает в Мин-

ском спецназе. я вижу определенное не-
допонимание госструктур, что такое 
«списки невыездных» и с чем их «едят».

Люди попадают в списки «невыезд-
ных» не из-за профессии. В конце кон-
цов, можно быть председателем Цен-
тризбиркома и при этом всеми уважае-
мым человеком. Люди попадают в спи-
ски «невыездных» за конкретные свои 
поступки. Плохие поступки. Не потому 
что Евросоюз кого-то «боится», а потому 
что Европе не нужны визитеры, совер-
шившие какие-то действия, которые в 
Европе четко определяются как «уголов-
ное преступление». Логика проста и по-
нятна: зачем Европе «уголовники»?

Поэтому не имеет значения, ушел Подо-
бед с поста начальника Минского спецна-
за или остался там. Поступок уже совер-
шен, и он уже стал историей. Список «не-
выездных» – это навсегда. Уйдет или оста-
нется Лукашенко на посту Президента – 
дело пятое. Важно то, что даже когда пре-
зидентом будет другой человек с другой 
фамилией, а в Беларуси совсем другая по-
литическая система, Юрий Подобед все 
также будет «висеть» все в том же списке 
«невыездных» в Евросоюз. Вместе с теми 
двумя сотнями остальных. Даже если пой-
дет работать нянечкой в детский садик, 
эти списки никто отменять не будет.

Хотя стоило бы составлять списки и нор-
мальных милиционеров тоже. Потому что 
они стали большой редкостью, те, кто не 
бьет женщин, не обижает стариков, не по-
хищает людей на улицах, не пишет фаль-
шивые протоколы и не лжесвидетельству-
ет в суде, не отправляет людей за решетку; 
кто пришел в милицию ловить преступ-
ников, а не гоняться за «Витебским Курье-
ром»; кто не станет строить свою карьеру 
на крови и дубинкомахании. Таких мили-
ционеров мало, но они все-таки в Белару-
си есть. я лично встречала.

Именно такие милиционеры дают мне 
надежду на то, что когда-нибудь глав-
ный лозунг полиции всего мира «защи-
щай и храни» станет девизом жизни и 
белорусской милиции.

ольга карач

оСторожно,  
Милиция!

Может, у оранжевой речки
Там уже грустят человечки
От того, что слишком долго нету нас.
Ты, да я, да мы с тобой. 

Советская песня.

окончание.
начало на 1-й странице

Это ж сказка!
В отделе образования Витебского рай-

исполкома информацию о Дедах Моро-
зах – отказниках опровергли. Началь-
ник отдела ольга рязанова сообщи-
ла, что первое представление состоит-
ся уже 17 декабря. Если в прошлом году 
дети совершали «Путешествие в стра-
ну чудес и волшебства», то в этом на-
сладятся «Невероятными приключени-
ями Машеньки и Медведя» (для сель-
ских школьников – 15 тысяч, для город-
ских – 25 тысяч рублей). В облике «ну-
погодишных» Зайца и Волка, Колоб-
ка, Красной Шапочки, Бабы Яги и Змея 
Горыныча (грядет год Дракона!) вновь 
выступят сельские учителя и педагоги-
организаторы.

«Учителя работали здесь исключи-
тельно на добровольной основе, в свобод-
ное от работы время. Это как дополни-
тельная занятость. Чтобы детям по-
дарить радость и сказку. В конце концов, 
именно для этого мы и учились в педу-

ниверситетах. Кроме того, у людей со-
хранялась заработная плата, плюс вы-
плачивались премиальные из фонда ма-
териального стимулирования в каждой 
школе. Такая практика будет поддержи-
ваться и в этом году. А педагоги-органи-
заторы отрабатывали свое рабочее вре-
мя. К тому же напомню, что у учителей 
рабочий день ненормированный. Но все 
это оплачивалось. Может, и не такие 
большие деньги, но всё-таки. Это было 
заложено в калькуляции. И никто туда 
за свой счет не ездил и не поедет», – рас-
сказала Ольга Рязанова.

По ее утверждению, никакие приказы, 
принуждающие учителей влезать в шку-
ры Волков и Горынычей, в школы не рас-
сылались: «Приказа такого быть не мог-
ло. Могло быть только рекомендацион-
ное письмо». В штате «резиденции» сей-
час находится только обслуживающий 
персонал – завхоз, электрик, дворник и 
т. д. Если б работали штатные воспита-
тели, тогда никаких проблем не было бы, 
пояснила руководитель РОО. 

«Придвинская резиденция Деда Моро-
за» в лагере отдыха «Спартаковец» от-

крылась в 2010 году. Лагерь, по словам 
нашего собеседника, достался витеб-
скому РОО разрушенным и разбитым – 
все пришлось делать своими руками. «И 
форму сами шили, и костюмы своими ру-
ками, сами директора участвовали и де-
лали это с радостью. Это ж сказка! По-
дарим детям радость! И очень обидно, 
что в этой сказке появляется вдруг чер-
ная ворона… Обидно и грустно!» – вы-
сказалась начальник отдела по поводу 
появившегося в интернете текста о тая-
щих на РОО обиду учителях. 

«Учителя у нас не обижены. Посмотре-
ла недавно зарплаты – 2,5 – 3,5 млн. ру-
блей. Это с доплатой для сельских учи-
телей 20%. Плюс 20% для молодых спе-
циалистов… Ну, молодые, может два с 
половиной миллиона и не получают. Но, 
я вам скажу, если, к примеру, у молодого 
учителя иностранного языка 36 часов 
нагрузка, то и зарплата будет соответ-
ственная. Но не только от нагрузки за-
висит. Еще – от личного участия в жиз-
ни коллектива, от отношения к профес-
сии...» – подвела черту начальник отдела 
образования.

такая  
у нас работа
Один из педагогов и по совместительству 

Дед Мороз (попросил не называть фами-
лии), отработавший в Придвинской рези-
денции на прошлый Новый год, сообщил, 
что в его школе учителя-артисты пока не 
бунтуют, но свой «сказочный долг» соби-
раются исполнить без особого энтузиазма. 
Увы, понятия «добровольно» и «принуди-
тельно» в наших школах основательно пе-
реплелись между собой. В прошлом году 
уезжали в резиденцию также без особой 
охоты, некоторые отказывались. 

«Но с другой стороны – такая у нас ра-
бота. Дело ведь не только в деньгах! Тем 
более, там намного веселее, чем сидеть 
на уроках или выслушивать в учитель-
ской начальство. Заплатили, если чест-
но, нам и вправду какие-то совсем копе-
ечки. Я даже не помню сколько. Совсем не 
так, как обещали. Правда, кроме этих 
копеек, получили кое-что и в школе, я 
лично еще и на отгул заработал», – рас-
сказал Дед Мороз, не отказавшийся и в 
этом году устроить детям сказку. 

По словам учителя, один домик, в ко-

тором можно было согреться, в лагере 
таки был. Но вот питание для «сказоч-
ников» организовать не удосужились. 
Артисты обходились «собойками». Что, 
несомненно, некоторых Снежных коро-
лев, да и Снегурочек, могло обидеть.

Как утверждает Дед Мороз с педаго-
гическим дипломом, некоторые сель-
ские школы Витебского района вполне 
могли выразить свое недовольство или 
даже уйти в отказ, так как в этом году 
«изменилась система». Каждой шко-
ле района было рекомендовано собрать 
свою команду сказочных героев, кото-
рая должна будет отыграть программу 
в Придвинской резиденции определен-
ное количество дней (день-два). В про-
шлом году работали три сборные груп-
пы. Понятно, что, несмотря на всю пла-
стику и артистизм белорусского учи-
тельства, отнюдь не каждый педколлек-
тив в сельской школе имеет подходя-
щих Колобков и Змеев Горынычей...

Напоследок учитель, готовящийся наце-
пить бороду Деда Мороза, признался, что 
2,5 млн. рублей в своей школе не получает.

дмитрий казакевИч

Снегурочек не обижайте!
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– уладзь, дзе ты зараз і чым займаеш-
ся? як справы з вучобай? 

– Жыву цяпер у Мінску, працягваю 
вучыцца на трэцім курсе БДУІР. Ад 
сваіх поглядаў і перакананняў не адмо-
віўся, маю на ўвазе сваю дзейнасць у 
Маладым фронце.

– ціску з боку рэктарата не адчуваеш?
– Пасля адміністратыўнага арышту ў 

верасні гэтага года (атрымаў 12 сутак 
за тое, што ўзняў бел-чырвона-белы сцяг 
на будынку ў цэнтры Мінска ў Дзень сця-
га 19 верасня – заўв. “вк”) адбыліся раз-
мовы з дэканам і прарэктарам па выха-
ваўчай працы. Мяне папярэдзілі. Кштал-
ту таго, што яшчэ адзін арышт – і мы цябе 
адлічым. Пакуль асаблівага ціску не было, 
але чакаю, што будзе на сесіі.

турма  
не забіла мяне
– прайшоў ужо год пасля плош-

чы-2010. калі глядзець з гэтай ча-
совай адлегласці, ці змянілася тваё 
стаўленне да таго, што здарылася? як 
ацэньваеш зараз?

– Не, нічога не змянілася. Шмат фактаў, 
якія давалі СМІ (не буду іх пераказваць), 
сведчаць пра тое, што падзеі на плошчы 
разгортваліся па сцэнарыю, распрацавана-
му ўладай. Ніводны чалавек з тых, каго я ве-
даю, – а кола маіх знаёмых не абмяжоўва-

ецца толькі «апазіцыйнай тусоўкай» – не 
верыць у перамогу Лукашэнкі на леташ-
ніх выбарах. Год таму беларусы выйшлі на 
плошчу бараніць свае галасы і сваю праў-
ду. Людзям з 1994 года надакучыла ба-
чыць у тэлескрыні адзін і той жа твар. Люд-
зі выйшлі мірна, каб паказаць, што яны ня-
згодныя з тымі лічбамі, што “малюе” Цэн-
трвыбаркам, што ім надакучыла глядзець 
на тое, як “выціраюць ногі” аб Канстыту-
цыю. Заўважаю, што ключавое слова тут 
– “МІРНА”. Так я гэта бачыў і бачу цяпер. І 
вось. каля тысячы людзей апынуліся за кра-
тамі, больш за сорак чалавек трапілі пад 
крымінальны пераслед... У кожным разе, я 
не шкадую аб тым, што я там быў. 

– чаму не атрымалася адстаяць свае 
галасы і праўду?

– Дакладна ніхто не скажа. Напэўна, 
таму, што “камітэтчыкі” лепш распра-
цавалі свой сцэнар, чым нашы лідары. 
Не было адзінства сярод апазіцыі. Вялі-
кай памылкай быў і сам удзел апазіцыі ў 
выбарах. Бо мае сэнс удзельнічаць у вы-
барчай кампаніі толькі тады, калі галасы 
падлічваюцца на самай справе. На маю 
думку, усім дэмакратычным кандыдатам 
трэба было здымаць у апошні момант 
свае кандыдатуры. І тады было б ясна ба-
чна, што выбараў у краіне няма. Можа, і 
плошча мела б тады іншыя вынікі...

– ці кантактуеш на волі з былымі 

“дзекабрыстамі”? 
– Так, з большай часткай маю кантакт. 

Сустракаемся, бывае што, і выпадко-
ва. Не забываюся і пра тых, хто пакуль 
застаецца за кратамі. Шкада толькі, што 
падтрымаць іх магу адно лістамі, ма-
літвай ды ўдзелам у акцыях салідарнасці.

– якое уражанне ад гэтых сустрэчаў? 
удзельнікі плошчы не апусцілі рукі?

– я думаю, што не. Але магу адказа-
ць толькі за сябе: на сто адсоткаў – не. 
Любы досвед, нават калі ён адмоўны, 
ёсць карысным досведам. Любыя цяжка-
сці ў жыцці трэба пераадольваць з вы-
сока паднятай галавой. Турма не забіла 
мяне, але зрабіла мацнейшым. Гэтак жа 
думаюць тыя мае “падзельнікі”, з якімі 
падтрымліваю сувязь.

Зла не трымаю.. .
– ты быў вызвалены з калоніі “віць-

ба-3” у жніўні 2011-га пасля 8 месяцаў 
адсідкі, у тым ліку ў “амерыканцы” 
(сІза кдб). ці хутка адчуў смак воль-
нага жыцця? ці хутка пазбавіўся ком-
плексу зэка? бо многія, хто вярнуўся 
з-за кратаў, жывуць аглядкамі, шара-
ханнем ды пачуццём помсты...

– Комплексаў такіх за час зьняволен-
ня не набыў, вельмі хутка адаптаваўся да 
вольнага жыцця. Дый наогул, зла на тых, 
хто несправядліва адправіў мяне за кра-
ты, не трымаю. Госпад ім суддзя. 

– а калі б сутыкнуўся зараз вочы ў 
вочы з міліцыянерамі, якія сведчылі 
супраць цябе?..

– Шчыра кажучы, дык на судовых па-
седжаннях я й не запомніў як мае быць 
аніводнага міліцэйскага твару. яны ад-
нолькавыя... А калі б і ўзгадаў каго – 
прайшоў бы міма. Гэтыя людзі і так ужо 
пакараныя, хаця б тым, што жывуць 
быццам нявольнікі. я ж вольны чалавек, 
унутрана вольны. Што мне да іх?..

– кадэбістаў цяпер, мусіць, з першага 
погляду пазнаеш?

– Ну, я і раней іх пазнаваў, бо яшчэ да 
снежня 2010 года набыў досвед вулічных 
акцый.

– за кратамі ты пісаў вершы? працяг-
ваеш на волі?

– Пішу, але зрэдку. За кратамі было ўсё 
ж болей часу... А тут як выдасца вольная 
хвілінка і прыдзе натхненне – дык вер-
шык-другі і атрымаецца. 

бацькам было 
яшчэ цяжэй.. .
– як сустрэлі пасля вызвалення адна-

групнікі?
– Цяпер мае былыя аднагрупнікі ўжо на 

чацвёртым курсе. я – на трэцім. Але пад-
трымліваю сяброўскія адносіны з імі, час 
ад часу бачымся, размаўляем. Усе былі ве-
льмі рады мяне бачыць, рады, што ўсё нарэ-
шце скончылася. У турме падтрымлівалі 
мяне лістамі. Маці адной з аднагрупніц на-
ват звязала мне шкарпэткі... У новай групе 
стасункі таксама добрыя. Не ўсе, але нека-
торыя ведалі пра мяне, чыталі ў інтэрнэце і 
зараз ганарацца тым, што мы разам. 

– а што на малой радзіме? 
– У Мёрах не пачуў аніводнага негатыў-

нага выказвання ў свой адрас. Наадварот, 
нават незнаёмыя дагэтуль людзі падыход-
зілі да мяне і казалі словы падзякі за муж-
насць. Хаця якая там мужнасць, дагэтуль 
не разумею... Родныя, сябры, знаёмыя, ка-
нешне ж, былі рады, бо вельмі перажыва-
лі. Для бацькоў, людзей, якія выраслі ў 
Савецкім Саюзе, быў проста шок, што 
сын трапіў за краты, ды яшчэ ў турму 
КДБ. З гэтага шоку іх выводзілі сябры. 
Нялёгка ім прыйшлося, нават цяжэй, 
чым мне, але яны вытрымалі...

– як адсвяткуеш гадавіну 19 снежня?
– Малады Фронт праводзіць у гэты дзе-

нь акцыю “Запалі святло надзеі”. Таму за-

палю знічку ў знак салідарнасці з тымі, 
хто дагэтуль беспадстаўна знаходзіцца 
ў турэмнай цемры. У цемры мы пражылі 
й гэты год, бо 19 сьнежня 2010 года ў на-
шай краіне пагасілі святло. І свечку над-
зеі ў гэты дзень можа запаліць кожны. Бо 
ад кожнага залежыць, ці будзе будучыня 
Беларусі светлай.

– калі ўжо пра будучыню: які зробіш 
прагноз для краіны на 2012 год?

– Сітуацыя ў нас не вельмі добрая. Бела-
русь паступова прадаецца Расіі. Еўразвяз 
можа хіба што ўвесці новыя санкцыі, якіх 
ужо даўно ніхто не баіцца. Такім чынам мы 
можам паступова пераўтварыцца ў суб’ект 
РФ... Але спадзяюся ўсё ж на лепшае. Спад-
зяюся і малюся за тое, каб нарэшце наша 
краіна, наш народ скінуў нявольніцкае 
ярмо і путы аўтарытарызму са сваіх ног. 
Хай бы гэта адбылося у наступным годзе.

– не з’едзеш з беларусі?
– Не, я для сябе ўжо даўно вырашыў, 

што нікуды з’язджаць не буду. Не бачу 
сябе на чужыне.

дасье “вк”: Уладзімір 
Яроменак нарадзіўся ў 
Мёрах у 1990 годзе. Студэнт 
БДУІР. Сябра “Маладога 
фронту”. Быў затрыманы 
на наступны дзень пасля 
разгону Плошчы-2010. 
Дапытваўся па справе аб 
масавых беспарадках як 
сведка. 28 студзеня 2011 
года быў затрыманы як 
падазраваны. Атрымаў тры 
гады калоніі ўзмоцненага 
рэжыму. Памілаваны 
Лукашэнкам, быў вызвалены 
13 жніўня 2011 года. 

гутарыў зьміцер казакевІч,  
фота к. Шыталя

уладЗіМір яроМенак: 

“не шкадую,  
што быў на Плошчы”

Былы “дзекабрыст” і палітзняволены  
21-гадовы мёрскі малец Уладзь Яроменак  
працягвае марыць  
пра вольную ад дыктатуры Беларусь і пісаць вершы. 
Напярэдадні гадавіны “19 снежня” маладафронтавец  
згадзіўся пагутарыць з “ВК”  
пра Плошчу, турму і волю.

палiтыка

Когда правители 
партийно-советской 
системы наконец-то  
поняли, что продоволь-
ственную программу 
колхозно-совхозное 
хозяйствование  
не вытянет, 
начали наделять 
горожан земельными 
участками. 

Из-за боязни, что народ разбогатеет, 
значит, перестанет быть управляемым, 
наделы были около 5 соток. Домики раз-
решалось строить крохотные, высотой 
не более 6 метров. К тому же, под сады 
и огороды отводились неудобицы, по-
этому новоиспеченным дачникам при-
ходилось и заниматься лесоповалом, и 
осушать болота. Шло время, заброшен-
ные земли превратились в цветущие и 
радующие урожаями оазисы. Горожане 
облагородили землю, и как ни крути, но 
аграрную копилку страны они солидно 
пополняли. По крайней мере, кормили 
не только свои семьи, но излишки могли 
реализовать на рынках.

Правда, в те далекие годы руководство 
большой страны понимало, что и садо-
водам-огородникам нужна существен-
ная помощь, как тем же колхозам или со-
вхозам. Поэтому учредителями садовод-
ческих кооперативов становились фа-
брики, заводы, строительные организа-
ции… Такой альянс «серпа и молота» да-
вал успехи.

недолго музыка  
играла…
После развала СССР многое изменилось. 

Не стало и бывших шефов у садоводческих 
товариществ. Предприятия сами нужда-
ются в инвесторах. А некоторые приказа-
ли долго жить. Одним словом, горожане-
«землепашцы» остались один на один с 
проблемами, которые стали нарастать, как 
снежный ком. Во-первых, «фазенды» про-
худились, во-вторых, начали выходить из 
строя дороги… Конечно, решить их теперь 
уже пенсионерам-дачникам архисложно. 
По Указу №50 Президента Республики Бе-
ларусь администрации районов должны 
курировать садоводческие товарищества, 
расположенные на их территориях. К со-
жалению, надлежащей помощи со стороны 
«вертикали», мягко говоря, недостаточно. 

Возьмем, к примеру, СТ «Дружба», кото-
рое находится в Улановичах, Октябрьско-
го района г. Витебска. Когда-то учредите-
лем этого товарищества был Витебский 
горпромторг. Некоторые бывшие его ра-
ботники и по сей день «пашут» на дачах. 
Торгового ведомства уже и в помине нет. 
А когда-то торг существенно помогал и 
финансами, и техникой, оказывал право-
вую помощь своим подопечным. 

Председатель СТ «Дружба» валенти-
на степановна ребинец частенько «сту-
чится» в кабинеты администрации Ок-
тябрьского района. Ведь, представьте 
себе, садоводческое товарищество, по 
решению Министерства энергетики РБ, 
с недавних пор превратилось… в энер-
госнабжающую организацию! 

Витебский энергосбыт несколько лет на-
зад взял на свой баланс, а значит, и на об-

служивание только трансформаторную 
подстанцию. Воздушная линия и абонент-
ские точки осталась за садоводами. Энер-
госбыту такое распределение функции во 
благо: снимает показания расхода элек-
троэнергии с главного счетчика, а больше 
монополиста ничего не волнует. За сим-
волическую зарплату найти специалиста-
электрика почти невозможно: садоводы 
не очень-то хотят раскошеливаться. На-
верное, живут старики стереотипами. От-
части их можно понять, хотя, как говорил 
известный белорусский политик, бесплат-
ный сыр бывает только в мышеловке. Поэ-
тому и воровство электроэнергии процве-
тает, и энергохозяйство садоводов дышит 
на ладан. В течение 2011 года сгорели дот-
ла 2 дачных домика. Погиб один человек. 
Не зря председатель СТ «Дружба» В. Ре-
бинец ставила в известность главу адми-
нистрации Октябрьского района: дескать, 
нужна помощь садоводам. Иначе трагедия 
может повториться. 

ловкачи
Нечистые на руку члены товарище-

ства, поняв, что не так-то просто пре-
сечь хищение электроэнергии, наглым 
образом, стали ее воровать. И такое без-
образие длится давно. В 2009 году «не-
достача» составила 4270 Квт на сум-
му 738920 рублей. За 2010 год и первый 
квартал 2011 года хищения электроэ-
нергии выросли вдвое. Тем не менее, не-
которые садоводы не позволяют осуще-
ствить проверку использования элек-
троэнергии. Дескать, мой дом – моя кре-
пость. Доходило чуть ли не до мордобоя. 
В адрес председателя товарищества по-

стоянно сыпались угрозы физической 
расправы, звучали разного рода оскор-
бления. Валентина Ребинец старалась 
избегать конфликтов, но тщетно. При-
шлось искать защиту у блюстителей 
правопорядка. Ведь терпение не безгра-
нично. В ноябре 2011 года поведение од-
ного дачника-хама было оценено судом 
Октябрьского района штрафом в 3 ба-
зовые величины. Привлекался к суду го-
дом раньше еще один пойманный с по-
личным воришка электроэнергии. 

На общем собрании СТ «Дружба» было 
принято решение установить контрольные 
электросчетчики индивидуальным по-
требителям энергии, которые проживают 
на «фазендах» круглогодично. Они содер-
жат живность: коз, кур, индюков… И, есте-
ственно, им-то энергии требуется много. 
Некоторые «дачники-фермеры» решение 
собрания восприняли в штыки. Ни угово-
ры, ни акты предписаний электрика на них 
не действовали. Тогда на правлении едино-
гласно приняли решение: за самоуправство 
отключить у нарушителей электричество. 
Тут же недовольные помчались с жалобой 
в Администрацию Октябрьского района: 
мол, козочки, индюки замерзают.

тот прав,  
у кого больше прав
Глава Администрации Октябрьско-

го района геннадий Иванович гребнев 
1.11.2011 года направил в адрес В. Реби-
нец депешу: «…В срок до 3 ноября 2011 
года предлагается Вам выполнить рабо-
ты по подключению электроэнергии к 
садоводческим домикам… В противном 
случае сотрудниками ОВД администра-

ции района будет рассмотрен вопрос о 
привлечении виновных лиц за самоволь-
ное отключение электроэнергии к адми-
нистративной ответственности».

«Во-первых, это не самоуправство, а ре-
шение правления, – старалась объяснить-
ся Ребинец. – К тому же имеется предпи-
сание электрика устранить дефекты в 
монтаже электропроводки, которое иг-
норируется. Во-вторых, СТ «Дружба» на 
законных основаниях является (не нами 
придумано) энергоснабжающей органи-
зацией. Наверное, никто не имеет права 
отменять правила этой организации».. 

Геннадий Иванович стоял на своем. 
Подключить, и баста! Тем более, что он 
не считает СТ «Дружба» энергоснобжа-
ющей организацией. Прокурор райо-
на георгий коренько потребовал от СТ 
«Дружба» такого же исполнения.

«Проявите мудрость, никому жалобы 
не нужны», – вежливо просил блюсти-
тель закона.

– Не имею права игнорировать пред-
писание электрика и решение правления 
товарищества, – поясняла В. Ребинец.

– Вручаю вам акт компетентной комис-
сии администрации района, которая при-
шла к выводу, что электричество можно 
подключить, – настоятельно разъяснил 
права и обязанности прокурор. – С вас 
снимается  всякая ответственность. 

Принимая «бумагу», Валентина Сте-
пановна пообещала немедленно испол-
нить предписания «сверху»... Остается 
надеяться, что «красный петух» еще раз 
не навестит садоводов или, жареный, не 
клюнет в одно место. Иначе быть беде. 

владимир сахаров

СадоводаМ вПору воЗводить аЭС
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аресты
На днях белорусское общество узнало 

сразу о нескольких громких акциях бе-
лорусских правоохранителей:

– военная коллегия Верховного суда 
признала взяточником бывшего команду-
ющего военно-воздушными силами и во-
йсками противовоздушной обороны гене-
рала Игоря азаренка, которого арестова-
ли на следующий день после разгона пло-
щади и «впаяли» 9 лет усиленного режима;

– Генпрокуратура Беларуси завела уго-
ловное дело против заместителя мини-
стра внутренних дел, начальника мили-
ции общественной безопасности евге-
ния полудня. Статья – злоупотребление 
властью или служебными полномочия-
ми. Именно этот самый Полудень руко-
водил массовыми задержаниями во вре-
мя акций оппозиции;

– в Варшавском аэропорту был задер-
жан, а потом отпущен алесь михале-
вич, ранее баллотировавшийся в прези-
денты на последних выборах.

Между прочим, что касается чиновни-
ков – в погонах и без – ничего удивитель-
ного нет. Крупные чиновники, директо-
ра крупных предприятий и вообще при-
ближенные Лукашенко все чаще оказы-
ваются за решеткой. Вспомним хотя бы 
самые громкие аресты.

В 2001 году был взят под стражу началь-
ник Белорусской железной дороги вик-
тор рахманько. Приговор удивительно 
мягкий – менее 2 лет лишения свободы. 
Рахманько отбыл их под домашним аре-
стом и, от греха, «свалил» в Москву. 

В этом же году был арестован президент 
ЗАО «Атлант» леонид калугин, пытав-
шийся собирать подписи, чтобы выдви-
нуться кандидатом на президентские вы-
боры 2001 года. Предъявляемые ему об-
винения «тянули» на 8 лет и конфискацию 
имущества, но суд, который состоялся в 
2003 году, принял решение амнистировать 
бывшего директора и дело прекратить. По 
сведениям медиа-ресурса «Завтра твоей 
страны», сам Леонид Калугин принял мо-
нашество в России, вернулся в Беларусь и 
под именем Никон поселился в мужском 

монастыре в деревне Вишневка.
В 2002 году был арестован директор 

МТЗ михаил леонов. Отбыл под стра-
жей 8 лет.

Потом были дела крупного чиновника 
виктора казеко и его сына андрея – со-
ответственно 12 и 10 лет лишения свобо-
ды. Потом дело банкира николая рако-
ва, потом управделами Лукашенко гали-
ны журавковой, им же и помилованной. 
Потом получил 11 лет председатель Го-
стелерадиокомпании егор рыбаков (до-
срочно вышел на свободу в феврале 2010 
г.). Далее – дела главы Госкомавиации Фе-
дора Иванова, директора ОАО «Нафтан» 
константина чесновицкого, директора 
Минского подшипникового завода вале-
рия пензы, председателя концерна «Бел-
нефтехим» александра боровского…

Заметим, мы перечисляем только 
крупных чиновников и то не всех. Если 
считать мелких, для перечисления не 
хватит никаких газетных полос.

что бы это значило?
Похоже, ответ прост: больше вору-

ют! По разным данным, в Беларуси на-
метился значительный рост только вы-
явленного ущерба, нанесенного стране 
коррупционными преступлениями. К 
примеру, лишь за первые четыре месяца 
2011 года, чиновники украли из бюдже-
та на 7 миллиардов рублей больше, чем 
за аналогичный период 2010 года.

И еще: согласно данным Генеральной 
прокуратуры, за январь-апрель 2010 года 
органами предварительного расследова-
ния Департамента финансовых расследо-
ваний Комитета государственного кон-
троля, Министерства внутренних дел, 
КГБ и прокуратуры был установлен ущерб 
от коррупционных преступлений на сум-
му 10,5 миллиардов рублей. За аналогич-
ный период 2011 года правоохранитель-
ными органами Беларуси был зафиксиро-
ван значительный рост ущерба, нанесен-
ного коррумпированными чиновниками.

Но, может быть, просто стали лучше 
работать милиция и прокуратура? Про-
сто больше раскрывают, больше видят 
того, чего не видели раньше?

По мнению экспертов, на эффектив-
ность работы правоохранительных ор-
ганов можно отнести от силы 30 про-
центов роста финансового уровня кор-
рупции. Но объективно белорусские чи-
новники стали воровать больше, значи-
тельно больше, особенно бюджетных 
средств, направляемых на реализацию 
государственных программ. 

Примеров сколько угодно. 24 января на 
заседании коллегии Генпрокуратуры, по-
священной результатам работы в минув-
шем году, были озвучены цифры: в 2010 
году возросло количество выявленных 
преступлений коррупционной направ-
ленности – с 3 366 до 3 637, или на 8,1%. 
А если каждый год на 8%, сколько полу-
чается за время «вертикальной» власти?

Почему?
Чтобы ответить на этот вопрос, мне 

кажется, нужно вначале ответить на 
другой: а зачем народ идет в «вертикаль-
ную» власть? То есть, в чиновники, мел-
кие и крупные – по возрастающей… Ка-
кие тут могут быть резоны: хлопот мно-
го, зарплаты не самые выдающиеся, от-
ветственность не по зарплатам?.. Вы-
шестоящее начальство с тобой не це-
ремонится совершенно: самые грубые 
оскорбления сыплются на совещаниях – 
только дай! Ведь все берут пример с са-
мого главного чиновника… То есть, хло-
потно, малоденежно, оскорбительно…

Может быть, люди идут в «вертикаль», 
чтобы заботиться о населении не щадя 
живота своего? Но тогда население за поч-
ти два десятка лет существования этой са-
мой «вертикали» должно бы уже благо-
денствовать! И, как минимум, каждый ве-
чер после работы выходить к местной ад-
министрации, склоняться пред коленя-
ми местного предисполкома и, как поется 
в известной песне, «…словами и стихот-
вореньями» восславлять его и его работо-
дателя (одного на всех их) за свою счаст-
ливую жизнь. Но никто не восславляет. 
И даже, более того, ворчат сами чинов-
ники. И не просто ворчат, а даже (страш-
но сказать!) раздраженно посылают свое-
го общего на всех работодателя в путеше-

ствие, которое называется «пеший эро-
тический тур». Как рассказывает давний 
приятель, начальник управления в одном 
из министерств, совсем недавно он распи-
сывался в ведомости за сумму адекватную 
1000 долларов. Да плюс премии… Да плюс 
льготы… Да плюс иные возможности…

Теперь он расписывается за сумму 
адекватную 300-м долларам. А особ-
няк не достроен, а кредит за новый авто-
мобиль не выплачен, а учебу в Лондоне 
взрослого сына оплачивать надо…

То есть, он шел на эту работу в расчете 
на немалые деньги и, что самое главное, 
еще большие возможности, которые, на-
сколько я знаю, сводятся к тому, что, в 
общем, можно повлиять на победу в тен-
дере, на заключение выгодного контрак-
та и пр. И получить за это гонорар. Надо 
полагать, выгодных контрактов в стране 
заключается много, потому что количе-
ство особняков вокруг городов уже поч-
ти равно количеству чиновников.

То есть, люди идут в чиновники, чтобы 
получить возможность воровать?

…Автор когда-то, в советские времена, 
и сам был чиновником немалого уров-
ня. Но в те времена многое было ина-
че. Взятки тоже были. Помню, однажды 
даже чуть-чуть не взял. То есть, мне, об-
ластному чиновнику, привезли на дачу 
из местного колхоза тонну навоза и объ-
яснили, что платить не обязательно. я 
все же заплатил, но от участия в распи-
тии «проставленных» секретарем парт-
кома колхоза нескольких бутылок вод-
ки отказаться не смог. То есть, тогдашние 
взятки были, в большинстве своем, та-
кого или чуть большего уровня.

Сегодня, как видим, речь идет о мил-
лиардах рублей. Несмотря даже на то, 
что сажают чиновников уже даже не де-
сятками, а сотнями.

их сажают,  
а они воруют
Французский историк Шарль дюкло 

сделал печальный вывод: «Тиранов соз-
дают рабы». И он был прав. Там, где есть 
рабы, обязательно возникают тираны. А 
рабы обязательно воруют. А тираны обя-

зательно организуют репрессии по са-
мым разным поводам: политическим, 
криминальным и… просто поводам… 
Уважаемый некоторыми гражданами 
страны товарищ сталин в свое время 
пересажал все, практически, ближайшее 
окружение. У некоторых, правда, ограни-
чился только женами. Что тогдашние вы-
сокопоставленные рабы покорно снесли. 
То есть, рабы не могут существовать без 
тиранов, как и тираны без рабов.

Но и тогда воровали. Мы сегодня узна-
ем неполные сведения о тогдашних воз-
можностях тогдашнего чиновничества, 
которое только к 80-м, примерно, годам 
минувшего столетия начало походить на 
нечто цивилизованное. И жило, по срав-
нению с сегодняшними временами, до-
вольно скромно.

А потом, после 1994 года, все пошло 
как в известном фильме под названи-
ем «Тот самый Мюнхаузен»: опять захо-
телось танцев с банкетами, паркетами и 
особняками! Потом пошли аресты. По-
том нынешняя власть начала все это со-
вмещать, провоцируя теперь уже не про-
стых граждан, а чиновников собствен-
ной «вертикали» безотчетностью перед 
населением, конвертами с безотчетны-
ми долларами, роскошной жизнью и за-
рубежными банковскими счетами, не-
обходимостью нарушать законы в поль-
зу вышестоящих чиновников… А потом 
безжалостно за это же наказывая.

То есть, мы можем уверенно утверждать: 
сажать в Беларуси будут больше. Воровать 
тоже. Все закономерно: из всех известных 
диктаторских режимов, только режиму 
муссолини в Италии удалось в свое вре-
мя самыми жестокими методами умерить 
активность мафии. Да и то лишь на время.

…А причем здесь упомянутое в самом 
начале статьи задержание Алеся Миха-
левича, скажете вы? А при том, что он 
единственный из длинного ряда пере-
численных и не перечисленных персона-
жей получил от своего задержания пря-
мую выгоду. Отпустить его все равно от-
пустили, зато несколько часов Интернет 
создавал пиар человеку, у которого иных 
поводов для пиара просто нет.

вначале были  
наМечены танцы…

ПотоМ ареСты. ПотоМ решили СовМеСтить

тамара, мать двоих детей:
– Прошёл год, изменилось всё – толь-

ко не в лучшую сторону. Еле сводим кон-
цы с концами. А что ожидает впереди, 
страшно подумать.

андрей андреевич, пенсионер:
– Прошло достаточно времени после 

выборов: данные предвыборные обеща-
ния исполняются с точностью до наобо-
рот. За последнее время мы узнали, что 
выполнять обещания мешают как вну-
тренние, так и внешние враги, о чём не 
говорилось до выборов.

анатолий, строитель:
– Снижается уровень жизни, но остано-

вить этот процесс наши руководители не 
могут или не хотят. И мы, как прежде, сто-
им с гордо протянутой рукой на Восток.

татьяна, безработная:
– Жить стало лучше, жить стало весе-

лей. Больше стало генералов, выше стали 
цены, наконец-то поймали террористов, 
которые около десятка лет водили за нос 
всех наших правоохранителей. В этом 

году собрали невозможный урожай зер-
новых, и, наверно, из-за этого буквально 
на всё подскочили цены. Одним словом, 
не жизнь, а малина.

любовь сергеевна, уборщица:
– Что изменилось? По крайней мере, в 

лучшую сторону – ничего. Этого и сле-
довало ожидать. я считаю, что правиль-
но сделала, что не учувствовала в выбо-
рах, и у меня, как у верующего человека, 
совесть чиста.

Иван, слесарь-ремонтник:
– Прошёл год, ну, и что, как Вы дума-

ете, должно измениться, если все голо-
совали за то, чтобы ничего не менялось. 
Вот оно и не изменилось.

вадим васильевич, предприниматель:
– Прошёл год, пройдут еще два или три 

года, но мне кажется, что изменений в луч-
шую сторону как не было, так и не будет в 
дальнейшем. Кризисы сотрясают ведущие 
страны, а мы кто? Пылинка в этом мире.

Игорь, агроном:
– Жизнь с каждым днём становится 

всё труднее и труднее, радостных мо-
ментов бывает мало. Вот и наша страна 
после халявных нефти и газа столкну-
лась с проблемой, как бы выжить. На-
верно, всё это потому, что мы за цивили-
зованным миром не пошли, вбив себе в 
голову, что наисложнейшие проблемы 
решаются примитивным способом.

станислав, студент:
– Да, время летит, а мы топчемся на ме-

сте и несём всякую ахинею, оправдывая 
свою неспособность жить и работать, 
как требует сегодняшний день.

александр, рабочий:
– Прошёл не год, а прошли почти два де-

сятилетия, а мой некогда родной завод 
«Коминтерн» как был «запущенным», так 
и остался. Начали рушиться даже стены. И 
это, несмотря на то что подписали кучу бу-
маг о разных союзах и разных сотрудниче-
ствах. Вся эта политика лишь простое по-
литиканство. Что, к примеру, хорошего 
дал последний договор о каком-то Евра-
зийско-полинезийском союзе? – Ничего. 

И, по мнению моих знакомых и родствен-
ников, народ полностью разочаровался в 
такой политике и таких политиках.

родион, предприниматель:
– У нас, наверно, самое большое произ-

водство лапши на уши. Только вот с каж-
дым годом наивных ушей становится всё 
меньше и меньше.

сергей, экскаваторщик:
– Ну, и прошёл год… Пройдёт ещё мно-

го лет, но если народ голосовал за про-
шлое, то какие можно почувствовать из-
менения? Лично я с 1994 года ни в каких 
выборах участия не принимаю.

михаил, безработный:
– Моё мнение, что изменений надо до-

биваться, а выборы – это полная профана-
ция. Ещё Сталин говорил: «Не важно, как 
проголосуют, а важно, как подсчитают».

мария николаевна, пенсионерка:
– Самое главное, чтобы не было во-

йны, чтобы не повышались цены, осо-
бенно на продовольствие и лекарства, 
и не были бы проданы наши предприя-

тия кровожадным российским олигар-
хам. Не знаю, сколько мне осталось про-
жить, но очень меня пугает строитель-
ство атомной электростанции. 

алеся, медсестра:
– Мы очень ленивый, лживый и наи-

вный народ. Всегда надеемся на кого-то, 
что кто-то за нас сделает что-то хорошее. 
И в глупом ожидании может пройти не 
только год, но и целая вечность.

наталья, продавец:
– я перемен никаких не ждала: не голо-

сую ни за власть, ни за оппозицию. У нас 
выживает каждый сам по себе.

георгий яковлевич, пенсионер:
– Прошёл год, мы по-прежнему ве-

рим, что власть живёт у нас хорошо. По-
высить уровень жизни народа, конечно, 
для неё неподъёмная задача, а тут ещё 
мешают всякие террористы, «5-я колон-
на», закулиса – пальцев на руках не хва-
тает перечислять всех этих негодяев. Од-
ним словом, власти снова не до нас.

подготовила ольга Шпаковская

ПрошЁл год ПоСле выборов. вы ПочувСтвовали иЗМенения?

опрос «ВК»
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Прекрасно приспособившиеся к по-
току письменных жалоб сверху вниз, 
власть имущие оказались не готовы к 
рассмотрению тех самых вопросов, жа-
лоб, заявлений, предложений и претен-
зий, прошедших, казалось бы, такую 
безвластную, а значит, по мнению мно-
гих наших граждан, бесполезную и без-
обидную структуру Советов.

что могут депутаты? 
Закон «О статусе депутата местного 

Совета депутатов» определяет «слуг на-
рода» как уполномоченных граждана-
ми участвовать в осуществлении госу-
дарственной власти и представлять сво-
их избирателей в госорганах и иных ор-
ганизациях. Осуществи мы на практи-
ке эту роль депутатов, нам всем легче 
было бы бороться за права потребите-
лей, реже прибегать к сбору коллектив-
ных обращений и успешнее сражаться с 
отписками чиновников. К сожалению, 
сложилось так, что изо дня в день обще-
ству навязывается ошибочное понима-
ние эффективности функционирования 
государственного механизма. 

В теории государства и права, равно как и 
в Конституции нашей страны, в статье 6 за-
креплено, что государственная власть осу-
ществляется на основе разделения ее на за-
конодательную, исполнительную и судеб-
ную. Государственные органы, говорится 
далее, взаимодействуют между собой, сдер-
живают и уравновешивают друг друга. На 
практике же через СМИ и выступления ру-
ководителей государства и регионов – до 
сельсовета включительно – мы слышим 
лишь призывы к взаимодействию с депута-
тами, к миру и согласию с беззубым и бес-
хребетным депутатским корпусом…

В итоге имеем то, что имеем: практи-
чески не слышно, чтобы «слуги народа» 
вносили на сессиях в письменной форме 
предложения чиновникам дать офици-
альные разъяснения или изложить по-
зицию по вопросам, касающимся важ-
нейших общественных интересов со-
ответствующей административно-тер-
риториальной единицы. До сих пор, на-
пример, Витебский областной Совет де-
путатов не создал правового поля для 
реализации прав граждан, проживаю-
щих в городах, на местное самоуправ-
ление. Депутаты молчат. Предприятия 
ЖКХ налево и направо придумывают 
способы изъятия у населения денежной 
массы под предлогом расширения плат-
ных услуг – в ответ тишина. В торговой 
сети нет контрольных весов, в 99% рай-
онов не созданы общества защиты прав 
потребителей и бездействуют уполно-
моченные государства по защите этих 
прав – депутаты не считают это точкой 
приложения своих сил.

Порою доходит до анекдота. Под дав-
лением группы инициативных граждан, 
не согласных с ликвидацией пункта кол-
лективного пользования Интернетом, 
в городской поселок Коханово в сопро-
вождении начальника районного узла 
электросвязи олега павлова прибыл 

главный инженер Витебскоблтелеко-
ма дмитрий казак. Во встрече с этими 
должностными лицами в присутствии 
своих лидеров участвовали полтора де-
сятка депутатов Кохановского поселко-
вого и Толочинского районного Советов 
депутатов. И примерно столько же их 
избирателей. В ходе обмена любезностя-
ми и мнениями по вопросу, быть или не 
быть ПКП, а значит и двум рабочим ме-
стам в поселке, избиратели привели до-
брый десяток аргументов «за». Депутаты 
– ни одного! Может быть доводы о том, 
что местное «Интернет-кафе» являет-
ся единственной точкой доступа во все-
мирную паутину для более 50 процентов 
семей, не имеющих средств на покупку 
персонального компьютера, были мало-
убедительными. Может, у выступавших 
жителей были надуманными претензии 
к отсутствию другой точки, где можно 
было бы отксерокопировать документы 
и отпечатать жалобу на принтере. Ниче-
го подобного: после обмена мнениями 
председатель поселкового Совета депу-
татов, подытожив, огласил вердикт: 

– Мы вам своего согласия на ликвида-
цию ПКП не даем!

Выходит, простые жители по уровню 
понимания сущности проблемы оказа-
лись на две головы выше депутатов. Что 
же помешало «слугам народа» на рав-
ных принять участие в обсуждении во-
проса, волнующего население? Только 
ли робость? Или решающую роль сыгра-
ла привычка действовать лишь по указке 
исполнительной власти?

«Барин» из облтелекома побыл и уе-
хал. А более 2000 Интернет-пользовате-
лей остались сам на сам со всеми вытека-
ющими проблемами. Например, куда и к 
кому обратиться за консультацией и с за-
явкой на оказание платной услуги в слу-
чае возникших неполадок в операцион-
ной системе. Без нее компьютер превра-
щается в груду железа. Местные связи-
сты, которые уже столетиями слышат в 
свой адрес реплики о том, как они тянут 
кабели, сегодня способны лишь припаять 
телефонные провода и настроить соеди-
нение с провайдером-монополистом. 

Количество пользователей компьютер-
ной техники растет. Услуги в этом секто-
ре оказывают лишь смекалистые девяти-
классники. Как реагирует на эту критику 
господин Казак? Отвечая на этот вопрос, 
он посоветовал обращаться за консульта-
цией на многоканальный номер «123».

Будь у нас настоящие и смелые депута-
ты, они бы внесли, в соответствии со ста-
тьей 14 закона «О статусе депутата мест-
ного Совета депутатов», официальное 
предложение таким государственным ор-
ганам, как областной КГК, руководство 
Витебскоблтелекома, Оршанский коми-
тет по стандартизации и лично предсе-
дателю постоянной депутатской комис-
сии предложение: на совместном совеща-
нии прослушать через громкоговорящую 
связь рекламу, транслируемую в ответ на 
попытку дозвониться по этому телефону 

до специалистов. А ведь в обойме депу-
татских возможностей есть и другие, к со-
жалению, не востребованные нынешним 
депутатским корпусом средства воздей-
ствия на чиновников: участие в провер-
ке работы организаций, предложение об 
устранении нарушения законности, ра-
бота депутатских групп…

В этой связи не могу расценить иначе, 
как лицемерное, оптимистическое за-
ключение николая барышева:

– С таким депутатским корпусом нам 
все по плечу!

С такими депутатами хорошо чинов-
никам держаться на должностях. Дея-
тельность во имя народа требует иных 
депутатов или, по крайней мере, иных 
методов работы этой категории актива!

о формах  
и методах работы   
депутатов  
с избирателями 
В известной степени встречу депутат-

ского корпуса в Коханово с чиновника-
ми электросвязи и населением можно 
назвать открытым уроком. В роли опыт-
ных руководителей на нем выступали 
уже упомянутый мною Николай Бары-
шев, председатель районного Совета де-
путатов георгий мурашко, заместитель 
председателя Толочинского райисполко-
ма по экономике виктор альхимович.

Официально мероприятие называлось 
встречей депутатов с избирателями. Ее 
проведения жители добивались долго и 
смогли осуществить свое право на ран-
деву со «слугами народа» только после 
письменного (коллективного) обраще-
ния в президиум Витебского областного 
Совета депутатов.

В этой связи возникает несколько во-
просов: если встреча готовилась под ру-
ководством господина атясова и ее ку-
рировали (обязаны были курировать!) 
ведущие специалисты областного Сове-
та депутатов, то почему ей придан такой 
противоречивый статус. Закон «О стату-
се депутата местного Совета депутатов», 
определяя формы работы в избиратель-

ном округе, требует проводить встречи 
с гражданами. На практике это означа-
ет, что из Богом и властью забытого Ко-
ханово я имею законное право приехать 
в Витебск и на равных с избирателями 
округа Витебского городского депута-
та обсуждать его работу. Равно и жители 
Витебска могут приехать ко мне в гости 
и критиковать работу моего депутата.

Пройдемся дальше по тексту выполнения 
домашнего задания Витебского облсовета 
Толочинским районным Советом депута-
тов. Статья 20 анализируемого закона уже 
лет 20 определяет, что встречи депутата с 
гражданами проводятся в целях:

- информирования граждан о деятель-
ности Совета и его органов, изучения об-
щественного мнения по вопросам, рассма-
триваемым на сессиях, изучение потребно-
стей населения, а также содействия разви-
тию различных форм местного самоуправ-
ления. Ни по одному из этих направлений 
у депутатов и их руководителей под рукою 
не оказалось конспекта или хотя бы парши-
вой студенческой шпаргалки. 

Такая безответственность свидетель-
ствует лишь о том, что депутаты не ува-
жают нас, граждан. Живут они особня-
ком от наших интересов и игнорируют 
закон, который, как известно, обязате-
лен для всех и каждого. На этом, еще раз 
подчеркну, редком в новейшей полити-
ческой истории Беларуси мероприятии 
отчетливо выступили кристаллы недо-
вольства работой депутатского корпу-
са и низкий уровень профессионализ-
ма его руководителей. Находясь на побе-
гушках у исполнительной «вертикали» 
и здорово в течение последних лет под-
ставляя свое плечо чиновникам в вопро-
сах благоустройства населенных пун-
ктов, содержания деревенских погостов, 
сбора молока и налогов, они, как оказа-
лось на поверку, не изучили своих обя-
занностей, не определили свой вклад в 
противовес сдерживания чиновников. 
Проще говоря, променяли доверие на-
селения на покровительственное похло-
пывание по своему плечу руководителя-
ми исполнительной вертикали.

Портрет депутата  
на фоне эпохи 
Весьма показательны в этой связи ко-

роткие тексты представления депутатов 
перед своими избирателями.

По сценарию, разработанному в не-
драх толочинской идеологической «вер-
тикали», каждый депутат, почтивший 
своим явлением народ, поднимался и 
кратко отчитывался о своем личном 
вкладе и готовности служить интересам 
избирателей. 

Каждый третий, из представившихся 
собравшимся жителям депутатом, твер-
до подчеркивал:

– Вы можете в любое время обратить-
ся ко мне по вопросам теплоснабжения 
(энергоснабжения, охраны правопорядка, 
уборки зерновых…). 

Последние слова, как догадывается чи-
татель, зависели исключительно от зани-
маемой народным представителем долж-
ности. Складывалось впечатление, что 
все они  убеждены: состав депутатско-
го корпуса подбирался с таким расчетом, 
чтобы в коллективном органе были пред-
ставлены все отрасли народного хозяй-
ства. Так оно, собственно, и было. Так и 
будет, пока мы, избиратели, сами не пой-
мем: нам нужен не молчаливый ударник 
труда, а боевой защитник интересов насе-
ления. Пусть лучше он будет свободным 
от работы пенсионером, чем по горло за-
нятым службой милиционером.

* * *
Когда материал уже был подготовлен в 

номер, на официальном сайте Толочин-
ского райисполкома страничка район-
ного Совета депутатов наконец-то по-
полнилась графиком приема граждан, а 
также списком депутатов Кохановско-
го поселкового и сельских Советов. От-
радно, что спустя два с половиной меся-
ца опубликованы здесь и принятые (под 
давлением общественности) изменения 
в Регламент Совета. Правда, самого тек-
ста Регламента на сайте как не было, так 
и нет: ни старой версии, ни обновленной.

Фото автора

национальные  
оСобенноСти

Стартовавшая недавно бессрочная кампания  
«Наш Дом» – депутатов к ответу!», несмотря  

на упорное нежелание властей признавать  
факт ее существования, приносит свои плоды.  

Первым ее достижением следует считать создание 
дискомфортных условий для мирного сосуществования 

слуг народа и чиновников разного уровня. 

ПредСтавительной 
влаСти
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В 2011 году оно произойдет с 21 на 22 декабря. 
Юл является одним из осевых событий в древ-
ней традиции, и входит в число так называемых 
Саббатов – великих праздников священного 
годового цикла. Новое Солнце устремляется из 
глубины космической пещеры и несет мир, ра-
дость и изобилие, утверждая полноту бытия. 
Именно этот день знаменует начало действи-
тельного Нового Года, когда начинается возрас-
тание дня и уменьшается темное время суток. 

жизнь вечная
Празднование Зимнего Солнцестояния со-

провождается изобилием и утверждением зе-
леного цвета. Дома украшаются всевозмож-
ными вечнозелеными растениями, среди ко-
торых выделяются падуб (остролист), плющ, 
омела (паразитическое растение, растущее 
на дубе, и воспринимавшееся как семя Бо-
жества). Ну, и, конечно же, этот праздник не 
обходится без вечнозеленой елки! Такое буй-
ство зеленого цвета символизировало «жизнь 
вечную», ибо данный цвет всегда ассоцииру-
ется с цветением, взращиванием, природным 
изобилием. Оттого зеленый цвет и является 
во всех культурах цветом вечной жизни. 

Так как зелень никогда не покидает ветви 
растений, о которых мы говорили, считает-
ся, что они имеют власть над смертью и раз-
рушением. Эти растения властны победить 
демонов зимы, а также имеют силу привлечь 
приближающееся Солнце. 

от тьмы – к свету
Итак, Зимнее Солнцестояние знаменует по-

беду жизни над смертью. Это праздник ут-
верждения вечной жизни. Его мистериальное 
содержание заключается в рождении младен-
ца бога Солнца из лона Ночи. Также говорят 
о возрождении Короля Дуба, или Солнечного 
Короля, Дарующего Жизнь. Он согревает за-
мерзшую землю и пробуждает жизнь в семе-
нах, хранившихся в ее лоне всю долгую зиму.

В день перед Солнцестоянием зажигают-
ся свечи, отгоняющие темные силы и указы-

вающие путь Солнцу обратно на небо. Они 
приглашают «свет мира». Нельзя не вспом-
нить также о традиционном венке, сделан-
ном из вечнозеленых растений, с четырьмя 
свечами, укрепленных в нем. Таким обра-
зом, священный праздник является не про-
сто ожиданием, но и активным участием лю-
дей в возрождении природы. 

викка в мире
Современной западной традицией, заново 

раскрывшей все богатство переживания свя-
щенного и праздников сакрального календаря, 
является Викка. Она органично объединяет 
древность и современность, священное и мир-
ское. Викка находит все больше приверженцев 
на территории восточных славян в силу воз-
растающей общности их культурной и истори-
ческой судьбы с Западной цивилизацией. 

Ее несомненное преимущество в том, что, в 
отличие от явлений, часто свойственных ре-
лигиям единобожия или национально ори-
ентированному язычеству, ей совершенно не 
присущи партикуляризм, догматизм, рели-
гиозная  и этническая нетерпимость. В Викке 
имеется множество направлений, тем не ме-
нее, их представителям не приходит в голову 
критиковать друг друга и призывать к «ис-
тинной вере». По всей очевидности, именно 
к этому должны стремиться все религии в ус-
ловиях открытого общества. 

Викка подчеркнуто универсальна, и это со-
ответствует современным процессам глоба-
лизации. С другой стороны, она позволяет ис-
следовать и практиковать собственные наци-
ональные традиции без подчинения вредной 
идеологии, навязанной государством. Это дей-
ствительно либеральный и поистине мудрый 
подход. Потому совсем не зря понятие «witch» 
(ведьма), от которого и происходит название 
«Викка», соотносится с понятиями «мудро-
сти», «святости» и «волшебства». Да и в бе-
лорусском языке «ведзьма» является одноко-
ренным словом с «ведаць», то есть «знать». 

Смерть  
и возрождение
День, предшествующий Солнцестоянию, до 

момента возрождения Солнца считался одним 
из самых неблагоприятных и крайне опасных. 
В славянской традиции он назывался Карачун 
– это второе имя Чернобога, предстающего в 
данной своей ипостаси как повелевающий мо-
розами злой дух, сковывающий стужей землю, 
погружая ее в смертный сон. Слугами грозно-
го Карачуна являются медведи-шатуны, в ко-
торые оборачиваются бураны, и метели-вол-
ки. До сих пор в народе понятие «карачун» ис-
пользуется в смысле погибели. Не зря говорят: 
«пришел ему карачун», «жди карачуна», «за-
дать карачуна», «хватил карачун». 

В этот день воскресали мертвые, пробивалась 
в наш мир нечистая сила, а в окрестностях горо-
дов и деревень, согласно преданиям, выискива-
ли своих жертв вампиры. Потому с незапамят-
ных времен люди устраивали магические танцы 
с разнообразными огнями, и по всей Европе эти 
танцы были защитой от тьмы. В ночь на Зимнее 
Солнцестояние никто не должен был спать, что-
бы обезопасить себя от любого влияния злов-
редных сил и достойно встретить восход Солн-
ца. И когда утром мужчины и женщины, коим 
случалось попасть в безлюдные места, могли 
увидеть, что звери безмятежно отдыхали вме-
сте, когда хищники и их жертвы мирно собира-
лись все на один день, они воочию сталкивались 
с праобразом будущего Рая.

Приятные хлопоты
Праздник Зимнего Солнцестояния явно 

располагает к тому, чтобы подвести итоги за 
уходящий год, отбросить старое и ненужное 

ПраЗдник  
великого юла

Зимнее Солнцестояние, или Великий Юл (Йоль),  
является праздником возрождения Света и Жизни  

из лона космической Ночи. 

Имя великого нашего земляка каэтана андреевича коссовича вряд 
ли известно широкому кругу читателей. Сведения о нём крайне скуд-
ны. Тем не менее, его можно поставить в один ряд с белинским, чер-
нышевским, добролюбовым. Причём, буквально – они были друзья-
ми и состояли в кружке, который возглавлял станкевич. В универси-
тетские годы его друзьями-заступниками были граф толстой, князья 
оболенский и голицын. Однажды они спасли Коссовича от ссылки на 
Кавказ и солдатской доли. Позже его благодарными учениками стали 
поэты майков и языков. Но мы его ценим не за это.

Как для органистов – бах, для математиков – пифагор, так для 
санскритологов непререкаемый авторитет – Коссович, первый сан-
скритолог Петербургского университета.

Санскрит, как известно, относится к мёртвым, отжившим язы-
кам. Но именно на санскрите написаны величайшие образцы на-
шей с вами арийской цивилизации, священные «Махабхарата», с 
её беспримерной Бхагавад Гитой, Веды, Упанишады и законы Ману. 
Санскрит также является прародителем всех славянских языков.

Вдумайтесь только! Кроме санскрита, который на планете знают 

наш великий ЗеМляк,  
тайный Советник
единицы, Каэтан Андреевич в совершенстве 
владел древнеиранским (зендским) и древ-
неперсидским языком, еврейским, грече-
ским и латинским, а из новейших – немец-
ким, французским, итальянским, англий-
ским, новогреческим и арабским, польским 
и чешским. Нам, жителям XXI века, это ка-
жется фантастикой! Мало того, Коссович из-
дал «санскрито-русский словарь», «греко-
русский словарь», «еврейскую грамматику». 
Преподавал греческий (Белинский называл 
Коссовича «страстным эллинистом»), был 
автором многих переводов.

Но при всех своих чудо-способностях к 
языкам он плохо разбирался… в цифрах. Ва-
лентин Пикуль в своих «Исторических ми-
ниатюрах» утверждает, что сложнее всего 
Коссовичу давалась цифра «семь» – основа 
еврейской Каббалы. Доходило до смешно-
го: Каэтан элементарно не мог рассчитаться 
в лавке за продукты! Вываливал всю налич-
ность на прилавок и просил продавца отсчи-
тать нужное количество.

Но вернёмся к началу нашего повествова-
ния. Родился Каэтан Андреевич в 1815 году, в 
«убогой белорусской деревушке» под Полоц-
ком, название которой не сохранилось для 
истории, в семье бедного священника. Пер-
вым учебным заведением явилась униатская 
школа пиаров в Полоцке, где учился наш зна-
менитый земляк до 1828 года. Дальше – Ви-
тебск. За неимением формы для гимназистов 
Каэтан поступает в школу базильянцев. Поз-
же, выкупив гимназистскую форму за две бу-
тылки цимлянского вина (большинство из 
нас даже и не знает, каково на вкус это цим-
лянское! Для очень многих ничего не значит 
пушкинская фраза: «Лафит с цимлянским 
различить»…), Коссович поступает в Витеб-

скую гимназию. Некий старый трактирщик-
еврей сдает ему холодную каморку на черда-
ке своего трактира. Пикуль подробно описы-
вает всю бедность интерьера: тюфяк на полу 
и табурет… Ах, да! Ещё – шкаф с книгами на 
древнееврейском языке. Вот это, поистине, 
клад для юного пытливого ума!

Слухи о том, что нищий белорус самостоя-
тельно выучил на древнееврейском Талмуд, да 
так, что местный городской раввин беспомощ-
но разводил руками, признавая превосходство 
Коссовича в знании языка и текстов, располз-
лись далеко за пределы города. Забегая вперед, 
не лишним будет отметить, что Еврейская об-
щина Петербурга, ещё при жизни автора, клят-
венно обещала поставить памятник нашему 
земляку-профессору за перевод ценных текстов 
с древнееврейского. Где он этот памятник? Ау!

Трактирщик прорубил дыру в потолке сво-
его трактира, чтобы в каморку, где обитал 
наш герой, поступал теплый воздух. Но, – о 
случай! – новый попечитель учебного окру-
га, только что переименованного в Белорус-
ский (ранее – Вильненский), некто григорий 
Иванович карташевский (родственник пи-
сателя аксакова), замечает одаренного сту-
дента. И за казенный счёт, на средства Бе-
лорусского учебного округа, отправляет на 
учебу в Московский университет.

Далее будут карьера, переводы, регалии, 
звания и должности – всё то, что сделало его 
знаменитым и выдающимся. Перед его гени-
ем будут снимать шляпы виднейшие фило-
логи того времени. Но нас интересует ещё 
один «белорусский» нюанс его московской 
жизни. Когда он был студентом Московско-
го университета, имел место случай, о кото-
ром хотелось бы упомянуть. 

Коссович по поручению декана написал ста-

тью о «шляхетской литературе». Статья полу-
чилась длинной и требовала (по мнению того 
же декана!) сокращения. Сокращать поручили 
племяннику декана (будь он неладен!), который 
по-польски только и знал «пше прошу, пани». 
Сократил. Одна фраза получилась такой: «Кра-
сицкий являет собой прекрасное ожерелье, на-
брошенное на голую шею всей польской поэзии». 
Комментарии излишни. Коссович назвал ре-
дактора придурком. Но тот оказался придур-
ком мстительным. Коссовича повязали прямо 
в столовой… Впрочем, имена аристократов-за-
ступников уже упоминались. Дело замяли.

Изучая иноземные языки, Каэтан Андреевич 
не давал в обиду свой родной, белорусский. Вот 
его фраза в комментариях к его же статье: «За-
мечу, кстати, что белорусский диалект вовсе не 
литовский, как многие ошибочно утверждают, 
и не тот, который был в письменном употре-
блении в XVI столетии. Потому что белорус-
ский язык есть нечто иное, чем польский язык с 
русскими формами... Равным образом его нельзя 
считать и русским…»

Воробей, родившийся в конюшне, не может 
называться лошадью. Тайный советник, док-
тор сравнительного языкознания, академик, 
равному которому не было в ученых кругах 
всего мира, Каэтан Андреевич Коссович явля-
ется величиной планетарного масштаба. Но на 
всей планете не нашлось места для мемориаль-
ной доски памяти нашего великого соотече-
ственника! Не говоря уже о памятнике на ро-
дине, на котором могли быть его слова, произ-
носимые им ответом на вопрос: «Зная столько 
языков, кто же Вы на самом-то деле: санскри-
толог, семитолог, эллинист…?»

– Увы, я… белорус, обожающий свой бед-
ный народ.

дмитрий рубанИк

Так случается, что одним известным людям  
в нашем городе ставят памятники  

только за то, что были проездом в здешних 
местах, а другим, жившим и творившим  
на Витебщине, – почти полное забвение.

и наметить себе новые перспективы. Для тех, у кого есть собствен-
ный дом и участок, имеется многозначительная символическая воз-
можность провести ритуал йольского полена. В соответствии с тра-
дицией, полено берется с земли владельца дома или принимается в 
подарок, но ни в коем случае не покупается. Оно должно гореть в ка-
мине всю ночь, затем тлеть в течение 12-ти дней, после чего церемо-
ниально выниматься. До того как его поджечь, отщепляют кусочек 
дерева, который нужно сохранить, ибо им поджигается новое поле-
но в следующем году. Это указывает на неразрывность годового цик-
ла, на сохранение и приумножение всего доброго, позитивного и со-
зидательного.

Очень важно украсить дом разнообразными гирляндами светя-
щихся фонариков. И, конечно же, это время, когда люди дарят друг 
другу подарки. Принято даже дарить подарки птицам и феям, пове-
сив украшения из фруктов, орехов, семян и ягод на ветках деревьев 
во дворе. Это будет свидетельством неразрывного единства и вза-
имосвязи человека со всем окружающим миром и живыми суще-
ствами, его населяющими. 

георгий корженевскИй
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Витебским болельщикам 
для посещения Киева  
придется 
воспользоваться 
классической трассой 
Е95, которая,  
как в Беларуси, так  
и в Украине, уже давно 
обходит все крупные 
города и заходит  
прямо в Киев. 

Жаль, конечно, что ни один приморский 
город Украины не принимает чемпионат: 
можно было бы совместить приятное с по-
лезным, не отходя от кассы стадиона. По-

скольку чемпионат проходит летом, пред-
положим высокую загруженность погра-
ничного перехода Новая Гута – Новые 
ярыловичи на трассе Е95 и рекоменду-
ем воспользоваться межгосударственны-
ми (то есть, теми, куда иностранцев не пу-
скают). Вы там будете одни любоваться по-
лесскими красотами, пока соскучившие-
ся пограничники оформят ваши докумен-
ты. Это переходы Комарин, Александровка 
или Новая Рудня. Два недостатка: часть до-
роги пролегает в непосредственной близо-
сти от Чернобыля, и ехать придется по вто-
ростепенным украинским дорогам, кото-
рые, впрочем, днем достаточно безопасны.

В результате можно получить двойное 
удовольствие: и футбол посмотреть, и на 
море побывать (в 2011 году в июне море счи-

талось холодным, но закаленным белорусам 
температура 21-23 градуса низкой не ка-
жется). Как говорится, нужно ловить мо-
мент, ведь следующий чемпионат прини-
мает Франция. Она по площади не мень-
ше Украины (далеко ездить между города-
ми), туда требуется виза, страна расположе-
на далеко, и автобаны там платные – между 
матчами на море дешево не скатаешь.

Матчи групп во Львове и Харькове 
пройдут 9-го, 13-го и 17-го июня, в До-
нецке и Киеве – 11-го, 15-го и 19-го, а за-
тем еще в Киеве 24-го июня и 1-го июля. 
Как раз самый сезон «скатать» между 
матчами искупаться в Одессу (расстоя-
ние от Киева – 475 км, или 6 часов «поле-
та» по неплохому «автобану» Е95).

вячеслав урбан

Szerokiej  
drogi

Тем же, кто хочет попасть во Львов,  
рекомендации в следующем номере  

даст Юлия Коноплева, которая  
специально разведала  

варианты проезда  
из Витебска в Закарпатье.

При этом уже ясно (и в том числе, со 
слов министра инфраструктуры Украи-
ны бориса колесникова), что автодоро-
га Краков-Львов построена не будет, от-
чего на всей трассе Берлин – Вроцлав – 
Краков – Львов – Киев будет значитель-
ный кусок с малой пропускной способ-
ностью. Решено пока дорогу просто мо-
дернизировать, увеличив пропускную 
способность в особо сложных местах 
(обходы городов, подъезды к границе), а 
строить новую трассу после чемпионата. 

Есть пробелы и восточнее. Украин-
ские власти утверждают, что практиче-
ски вся дорога, соединяющая между со-
бой Львов, Киев, Харьков и Донецк, уже 
построена. Сомнений нет – дорога дей-
ствительно существует, но однако не на 
всем своем протяжении она представ-
ляет собой четырехполосное шоссе с 
многоуровневыми развязками. К евро-
пейским стандартам приведена только 
часть трассы от Львова до Киева. И то не 
полностью: реконструкция не заверше-
на на участке Киев – Житомир.

Оригинальным образом строители этой 
трассы решили поступить в районе горо-
да Ровно: четырехполосные шоссе, как от 

Львова, так и от Киева, не обходят город, 
а заходят прямо в него. Вокруг же проло-
жена неплохая, но всего лишь двухполос-
ная дорога. Создается впечатление, что 
чемпионат будет проходить не во Львове 
или Киеве, а в містечку Рівне. Такая мания 
величия не может не удивлять, особенно 
если исходить из названия города.

На левом берегу Днепра близится к кон-
цу капитальный ремонт участка Бори-
споль – Лубны автодороги М-03 Киев – 
Харьков – Довжанский. По плану дорож-
ников, к концу декабря она будет сдана.

Открыто движение (после нескольких за-
крытий на «доремонт») и по так называемо-
му «Варшавскому шоссе»: ягодин – Ковель 
– Киев. Сама трасса между Ковелем и Кие-
вом неплоха, ее ширина увеличена с 7 до 9 
метров, покрытие – аналогичный немецко-
му «автобанный» бетон. Но при подъезде к 
столице Украины все хорошее впечатление 
пропадает из-за перегруженности послед-
него участка Ирпень – Киев. 

До 9-ти метров уже расширили трас-
су М-02 – самую короткую дорогу между 
Киевом и Москвой, откуда тоже ожида-
ется большой поток болельщиков.

олег васылыШИн, львов

а что  
в украине?

Так прощаются перед недолгой разлукой  
наши соседи – поляки. Означает это  
что-то вроде «в добрый путь»,  
или более жаргонно-водительское:  
«ни гвоздя, ни жезла». И именно  
сейчас это пожелание  
для поляков очень актуально:  
наконец стали чувствоваться  
длительные автодорожные  
подготовительные работы  
к чемпионату Европы 2012.

Две недели назад (1 декабря) наконец введен в строй участок новой «широкой 
дороги» (автобана) от городка Новый Томышль до немецкой границы, которая 
стала частью проектируемого транспольского автобана в рамках европейско-
го коридора Е30.

Введенный в строй участок вместе с уже существующим позволяет, используя 
польское ограничение скорости для этих трасс в 140 км/час, добраться от Бер-
лина до Лодзи (где в местечке Стрыков он пока заканчивается) за четыре часа.

Ваш корреспондент специально проверил, сколько времени сэкономит новый 
участок. Правда, проверке препятствовали погодные условия: были и туман с 
морозом, и угроза гололеда. Несмотря на новую зимнюю резину и идеальное по-
крытие автобана, развить скорость более 120 километров в час никак не удава-
лось, однако результаты получились впечатляющие: устройство GPS, которое 
еще не в курсе нововведения, рассчитало, что автомобиль проедет указанное 
расстояние по обычным дорогам за 2 часа. Зачастую для ориентировки на поль-
ских дорогах к этому времени нужно прибавлять еще полчаса-час на пробки, за-
торы, длительные обгоны, непрерывные населенные пункты. Корреспондент же 
«отыграл» примерно 50 минут, что почти вдвое, а то и втрое сокращает время, 
при этом практически не увеличивая риск ДТП (напомню, скорость была ниже, 
чем разрешено на белорусском участке трассы Е30).

Есть и грустные для белорусов новости: дорога будет платная (сейчас – до мая 2012 – 
этот участок бесплатный). Ориентировочная стоимость для легкового автомобиля – 
20 грошей километр. То есть в 20 злотых (примерно 5 евро) легковые путешественни-
ки должны уложиться. Кстати, на новооткрытом участке пока нет ни одной заправки.

Оставшийся от Стрыкова (будущее название узла — Лодзь Северная) до Варшавы ку-
сок в 100 километров, включая сквозную трассу через город с выходом на белосток-
ское направление, поляки обещают сдать к концу зимы. Таким образом, белорусы по-
лучат возможность использовать в своих целях и 60 километров автобана (точнее, 
«дроги экспресовой») от Варшавы до Вышкова, а также 10 километров обводной трас-
сы вокруг Острови Мазовецкой. Учитывая, что и вокруг Замбрува строится «обвод-
ница» (так поляки называют окружные трассы), а также расширяется подъезд к са-
мому Белостоку, вскоре весь путь через Польшу будет очень удобен. Особенно для ви-
тебчан, которые могут быстро выходить на него через трассы М8, М1, Р99 Слоним – 
Волковыск – Пограничный» и погранпереход «Берестовица».

Однако, не все безоблачно у наших соседей на фронте строительства дорог. 
Например, участок от Лодзи до Варшавы (и, соответственно, от Берлина до 
Варшавы) должен быть уже готов, однако все дело запорол подрядчик китай-
ского происхождения China Overseas Engineering Group. У подрядчика отобра-
ли работу и передали ее другому.

Напомню, почему Польша не строила дороги предыдущие 20 лет и вдруг оза-
ботилась этим в последние два года. Причина в приближающемся чемпионате 
Европы 2012, который принимают пополам Польша и Украина. И, очевидно, раз 
Варшава принимает полуфинал, то добраться до нее основным болельщикам, 
большинство из которых живет западнее страны, удобнее всего автомобилем.

Примерно по этой же причине значительное внимание уделяется и второму 
транспольскому автобану – от границы с Германией в районе Дрездена до гра-
ницы с Украиной в районе Львова. Все дело в том, что на этой трассе (европей-
ская маркировка – Е40) находятся 2 польских города, принимающих чемпионат, 
и все четыре украинских. Участок от Кракова до границы с Украиной пока еще 
не готов. И будет ли готов – неясно.

вячеслав урбан, все фото автора

а как витебчанаМ?

Как сообщает наш корреспондент из Львова, в «Укравтодоре»  
определяют общую готовность автодорог, которые нужны  

для Евро-2012, в 65-70%. Обещают до конца года сделать 95%  
(во что слабо верится), чтобы оставить 5% средств на текущие 

ремонты после зимнего сезона.

Сразу после границы  
с Польшей

От такой дороги 
слезы  

капают

Счастье 
заканчивается...
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аркадИй подлИпскИй
наш гид 

светлана баранковская

Мучает вопрос: а что мы оставим для архе-
ологов, когда тысячелетние слои земли по-
кроют нашу эпоху? Будут это грязные пла-
стиковые пакеты, компьютерные диски с не-
распознаваемыми к тому времени текстами, 
золотые подвески с изображениями знаков 
зодиака?.. И что они расскажут о нас?

Смоленские кривичи
О предках древних смолян уже более ста 

лет рассказывают Гнёздовские курганы. 
Гнёздовское поселение площадью около 4 
гектаров – довольно приличный город для 
Европы VIII – начала IX веков. Раскопки го-
ворят нам о том, что он был окружен глубо-
ким рвом и обнесен земляным валом с бре-
венчатой стеной. Жили в этих местах полоц-
ко-смоленские кривичи. Существует вполне 
правдоподобная версия, что именно это по-
селение и было изначальным Смоленском. 

В принципе, на протяжении тысячелет-
ней истории кривичи как-то обходились 
без крупных городов. Встречались по де-
лам семейным. Общались со жрецами. Со-
бирались на праздники и тризны. Созы-
вали воинов в Погоню. А потом – снова 
на хутор, в деревню. Жить в согласии с за-
конами священных гаев и рощ. Молиться 
единому Богу и его детям – Солнцу, Луне, 
деревьям, молниям и утренней заре. 

В землях смоленских кривичей, предпо-
ложительно, более всех почитали Перу-
на и птицу Гамаюн. Так, в Смоленске, ско-
рее всего, мог стоять храм Перуна. Ведь и 
поныне на гербе Смоленска мы можем ви-
деть пушку как символ громового орудия 
и бога Перуна, а также птицу Гамаюн. 

Остатки капищ попадаются в раскопках не-
часто. Да и сами они могли не оставить сле-
дов. Такие капища, как правило, небольшие 
по площади, располагались в достаточно неу-
добных для постоянного проживания местах 
и потому практически не имеют культурно-
го слоя. Ставились капища и на выдающих-
ся мысах рек, и такие ориентиры часто смы-
вались талыми водами. Так, например, как се-
годня Коложскую церковь в Гродно подмы-
вают воды Немана. Тем более что верования 
кривичей не признавали запрятанных под 
крышу храмов. Небольшая часовня для со-
держания ритуальных предметов, жертвен-
ник, камень или священное дерево, пещера 
со змеями плюс ограда от диких животных. А 
все остальные символы веры – в сердцах, ду-
шах и умах прихожан и жрецов.

торговый город
VI-VIII века для Евразии стали воисти-

ну катастрофическими. Извержения вул-
канов, землетрясения, засухи, наводнения, 
зимы, от Китая до Атлантики убивающие 
теплолюбивых потомков античной куль-
туры. Климатические катаклизмы подвиг-
ли целые народы на поиски путей к выжи-
ванию. А кривичи продолжали жить по ве-
ковым законам. Однако и их коснулись пе-
ремены. Ранее обходились каменными или 
бронзовыми орудиями, а теперь, когда на 
зиму потребовалось заготавливать больше 
припасов и дров, понадобились железные. 
И местная меновая торговля постепен-
но стала международной. А там, где разви-
вается торговля, возникает потребность в 
торговых факториях – городах. Усиливает-
ся разделение труда. Выделяется прослойка 
ремесленников. Торговля идёт ещё актив-
нее. Заезжает всё больше купцов – возника-

ет необходимость создания инфраструкту-
ры по их обслуживанию. Чтобы в городе и 
окрестных землях поддерживать порядок, 
охранять свои территории, распределять 
доходы и собирать налоги, создается госу-
дарство. Так было повсюду.

Чаще всего в роли торговцев в местные 
леса попадали варяги. Их земляки викин-
ги держали в страхе всё морское побе-
режье Европы. Там был очень длинный, 
но сравнительно легкий путь из Балти-
ки в Средиземноморье и Византию. А вот 
пройти «из варяг в греки» по русским ре-
кам и волокам гораздо короче, но сделать 
это с боями трудно, а скорее всего, невоз-
можно. Вот и приходилось скандинавам 
ладить с местным населением, особенно в 
районах волоков. Волок становился про-
мыслом, и жители окрестных поселений 
углубляли реки, рыли каналы, специаль-
но содержали лошадей для волока. Есте-
ственно, за это норманнам приходилось 
платить и содержать воинские дружины 
для охраны своих товаров. Здесь они вы-
ступали в роли купцов и наемников.

Гнёздовское городище о такой истории 
и рассказывает. Первые специальные рас-
копки в Гнёздово начал в 1874 г. м.Ф. ку-
стинский. Он сразу же обнаружил меч, ко-
пье с вырезанным готическим орнаментом 
на втулке, скандинавскую шейную гривну 
с подвесками – молоточками Тора, набор 
изящных финских украшений, бронзовую 
восточную лампу… И до сих пор идут спо-
ры о принадлежности города скандинавам, 
кривичам или славянам. Жаль, что предме-
ты не определяют язык общения своей эпо-
хи. Гнёздовский раскоп представляет, на-
ряду с множеством иноземной индустрии, 
и предметы местного производства. Такие 
находки, как характерная «маска», были 
произведениями местных ремесленников, 
«гибридизировавших» славянские и скан-
динавские традиции.

языческие осколки  
христианского  
Смоленска
Итак, город в 12 километрах от тогда ещё 

будущего Смоленска поднялся на торгов-
ле и ремесле. Только за IX столетие его на-
селение выросло в три раза! Чем не совре-
менная урбанизация? В жизни жителей 
Гнёздова земледелие уже не играло видной 
роли, земледельческих орудий не найдено. 

После 988 года 40 лет правил смоленскими 
землями из Гнёздова сын князя владимира. 
А вот уже его племянник, сын ярослава му-
дрого в 1054 году переехал на место совре-
менного Смоленска. И в течение века вместо 
бойкого города осталась одна усадьба. Архе-
ологическими методами невозможно объяс-
нить упадок Гнёздова. Если местный рынок 
был достаточно прочен, то даже разоренный 
дотла неприятелем город восстанавливался 
из развалин в сравнительно короткий срок. 

Быть может, трагическая смерть свято-
го князя глеба на реке Смядыни 5 сентя-
бря 1015 года роковым образом изменила 
его судьбу? В том же году на своём месте 
оказывается Смоленск. Он виден со Смя-
дыни. Новая вера, свежие мученики и пол-
ное забвение старых языческих законов и 
событий, с ними связанных, вполне могли 
посодействовать «переезду» целого города 
в новое место.

Удивительная эта наука – 
археология! Вроде бы  
своим молчанием ничего не 
может рассказать. А ученые 
находят вещи, распознают эпохи 
и на основании этих находок 
рассказывают нам о неизвестных 
подробностях жизни людей.

КаК  
СмоленСК  
«переехал»

продолжение. 
начало в №№40, 42, 43

Ответ от Даниэля Владимирови-
ча не заставил себя ждать. Он был 
очень любезным, вполне разделяв-
шим версию о родстве. «Ваше пись-
мо, естественно, очень заинтере-
совало меня, – писал он. – Ваши по-
иски могут восполнить некоторые 
белые пятна в биографической лите-
ратуре о Шумане и его семье. Первым 
моим побуждением было активно по-
мочь Вам в этих поисках. Я и сейчас 
не утерял этого желания. Но, к со-
жалению, непрерывная занятость, 
постоянная нагрузка мешают мне 
проделать некоторую работу в по-
мощь Вам. Если Вы намерены в ре-
зультате поисков написать биогра-
фическую статью, то Вашей первей-
шей задачей будет установление свя-
зи между витебскими Шуманами и 
ближайшими родственниками ком-
позитора – детьми и внуками. Тогда 
Ваша работа получит более значи-
тельный историко-биографический 
смысл. Многие данные о ближайших 
родственниках Р. Шумана зафикси-
рованы в немецкой литературе. Их 
нужно лишь объединить и система-
тизировать (этим-то я и хотел за-
няться). Кое-что интересное сооб-
щила мне лично внучка композито-
ра К. Вальх-Шуман (ФРГ), с которой 
я вел переписку в 1973 г. В одном из ее 
писем имеется даже некая таблица 
со сведениями о членах семьи, но, увы, 
почерк этой уже очень немолодой 
женщины так неразборчив, что я все 
еще не разобрал до конца эту руко-
пись – отложил на некоторое время. 
Несомненно, можно обнаружить кое-
что важное для Ваших поисков в Ле-
нинграде. Замечу попутно, что в ру-
кописном отделе Ленинградской би-
блиотеки им. Салтыкова-Щедрина я 
неожиданно нашел 9 писем Карла Шу-
мана (старшего брата композито-
ра) к некому проф. Вустману в г. Готу 
из г. Шнеберга. От кого попали они в 
библиотеку, я пока не выяснил. Эти 
автографы хранятся в папке «Со-
брание иностранных автографов».

Ваше письмо я с разрешения Музея 
скопировал и при первой же возможно-
сти попробую сделать некоторые разы-
скания – Вам в помощь. А если Вы что-
нибудь новое обнаружите, не откажи-
те в любезности сообщить мне об этом. 
Желаю Вам успехов. С уважением…». 

Спустя несколько дней ответил в 
Москву: «Уважаемый Даниэль Вла-
димирович! Большое спасибо за Ваше 
письмо и участие. Раз Вы знакомы с 
моим письмом О. Томпаковой, то мне, 
в общем-то, добавить нечего. Решил 
все же послать Вам письмо, которое 
пришло из Цвиккау. Может быть, из-
за не очень квалифицированного пере-
вода (сам я, к сожалению, немецким не 
владею) я что-либо упустил.

В Витебске искать больше нечего. 
Есть, правда, несколько человек, ко-

торые работали с Е. Р. и хорошо ее 
знали. Я с ними увижусь, но ничего осо-
бенного относительно родства они не 
скажут (к тому времени я уже этих 
людей опросил и знал, что они могут 
сказать – а.п.). Вся надежда на Ле-
нинград. Я собираюсь в июле поехать, 
но мне там предстоит очень мно-
гое сделать, и я навряд ли смогу уде-
лить этому вопросу более 2-3 дней, а 
это, конечно, мало. Надо серьезно, а 
главное – не спеша посмотреть архив 
консерватории, бывшего Смольного 
института, издательства «Нива» 
(если он есть!). Все это за два дня не 
сделать… Может быть лучше при-
влечь к этому поиску кого-нибудь их 
ленинградцев? Не знаете ли Вы кого-
нибудь, кто бы охотно взялся за это 
дело? Жива ли К. Вальх-Шуман? Мо-
жет быть, она что-либо поможет? 
Вот, кажется, и все, что я могу доба-
вить. Еще раз спасибо за помощь. На-
деюсь, что сообща можно будет ре-
шить эту небольшую загадку».

Упомянутое письмо из Цвиккау я 
получил незадолго до моего письма 
Д. Житомирскому. В нем была пред-
ставлена родословная семьи Шума-
нов только по прямой линии, то есть 
самого композитора и его братьев. И 
выяснилось, что у композитора было 
трое старших братьев: Эдуард (1797-
1839), Карл (1801-1949) и Юлиус 
(1805-1833). Но у Эдуарда была толь-
ко одна дочь. У Карла, который тер-
петь не мог музыку, от двух браков 
не было детей вообще. А у Юлиуса 
был только один сын – Рихард (1831-
1888), у которого были сыновья Ри-
хард, Карл и Вальтер. И вновь ни-
какого Рейнгольда. Уже после этого 
стало вполне очевидно, что прямого 
родства витебских Шуманов с ком-
позитором нет. 

Однако это еще не значило, что 
родства нет вообще. Моя поездка в 
Ленинград так и не состоялась. Зато 

из ленинградского архива я получил 
копии личных дел Евгении Романов-
ны и Отто Рейнгольдовича времен 
обучения в консерватории. А зна-
комый ленинградец отыскал в спра-
вочной книге «Весь Петроград» за 
1915 год сведения об Е. Р. и О. Р. Шу-
манах. Из него следовало, что пер-
вая («свободный художник») жила 
по адресу: Манежный переулок, 19, 
Смольный институт, а второй – на 
Васильевском острове, на 9-й Линии, 
в доме №64. Род занятий – артист ор-
кестра Мариинского театра. Сведе-
ний об их отце уже не было. Значит, 
скорее всего, его уже не было в жи-
вых. Но все это не проливало свет 
хотя бы на отчество литографа, то 
есть деда Евгении и Отто Шуманов.

А вскоре пришло второе письмо из 
Москвы. «Уважаемый Аркадий Ми-
хайлович! Ваше письмо от 9.4. сво-
евременно получил. Благодарю, – пи-
сал Д. Житомирский. – В справке из 
«Дома Шумана» в Цвиккау утверж-
дается, что витебские Шуманы не 
могли находиться в близком родстве 
с композитором. Однако эта справка 
не убеждает меня в том, что какие-
то родственные связи в данном слу-
чае существуют. Вряд ли Ева Рейнд-
гольдовна могла это просто при-
думать. Кроме того существен-
ным является факт дружбы с А. Ру-
бинштейном. Думаю поэтому, что 
Ваши розыски не бесперспективны. 
Конечно, для этого требуется не 2-3 
дня (имею в виду ленинградские архи-
вы), но, по крайней мере, дней 8-10. 
Жива ли К. Вальх-Шуман – не знаю. В 
ее возрасте жизнь может оборвать-
ся в любой момент. Быть может уз-
наю это через общих знакомых <…> 
Желаю Вам успеха! Всегда рад буду 
помочь Вам в Ваших интересных на-
чинаниях. Всего хорошего. Ваш…».

окончание следует
Фото  wikipedia.org

Ненастным осенним днем 8 ноября 1970 года, когда большинство горожан 
отмечали очередную годовщину, как называли тогда, Великой Октябрьской 
социалистической революции, из витебского дома престарелых на городское 
кладбище отправился катафалк. Покойную, старушку 97-ми лет,  
в последний путь провожали только несколько человек.  
И, за исключением одной из них,  
все остальные даже не догадывались о том, что хоронят  
последнюю из витебской семьи родственников  
знаменитого немецкого композитора Роберта Шумана (1810-1856).

витебСкие  
родСтвенники  
коМПоЗитора 

роберта  
шуМана?

Дом Шумана в Цвиккау
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В этот день здесь чествовали люби-
тельские команды, поздравляли подаю-
щую надежды молодежь и их тренеров. 
Но главного действующего лица при-
двинского футбола – ФК «Витебск» – на 
этом мероприятии не было: по итогам 
нынешнего чемпионата страны команда 
покинула высшую лигу. 

И нарочито бравурные и длинные речи 
докладчиков – председателя област-
ной федерации футбола петра Шерш-
ня и заместителя начальника управле-
ния физической культуры, спорта и ту-
ризма облисполкома петра неменёнка 
– только еще раз подчеркивали: витеб-
скому футболу, похоже, действительно 
кранты. Если уж наши чиновники гово-
рят о чем-то подчеркнуто оживленно, 
знай: дело плохо. 

Правда, Шершень вскользь все же за-
тронул «непраздничную» тему. Но сде-
лал это так, словно старался не насту-
пить на больную мозоль: «Футбольная 
команда «Витебск» крайне неудачно вы-
ступила. И в этом сезоне взяла… Послед-
нее место, скажем так, да? И перешла… 
В первую лигу. Конечно, это печально. Я 
думаю, что это особая тема для разго-
вора. Клуб этот входит в коммуналь-
ную собственность городских властей. 
И предстоит большая работа… Конеч-
но, печально. Если бы любой на моем ме-
сте стоял и делал доклад, он бы так же 
сказал. Потому что болельщики ждут 

всегда от витебского футбола большого 
футбола». 

Зато правде в глаза не побоялись по-
смотреть ветеран витебского футбола 
сергей солдатов и известный детский 
тренер александр старовойтов. Сол-
датов предрёк печальную перспективу: 
«Сейчас будет невероятно трудно вый-
ти из этой первой группы, понимаете?! 
Это надо будет чудо какое-то совер-
шить...» А Старовойтов, воспитавший 
таких футболистов, как сергей корни-
ленко, максим гречихо, Игорь Иванов 
и другие, не смог скрыть своей тревоги 
по поводу того, что из «Витебска» теперь 
может «разбежаться» талантливая моло-
дежь: «Надо как-то сохранить этих мо-
лодых ребят – такая у меня будет прось-
ба. Потому что если молодежь уйдет, 
то опять на пять-семь лет в Витебске 
будет бесфутболие». 

И, похоже, «бесфутболие» уже нача-
лось. По данным известного белорусско-
го спортивного портала Goals.by, в нача-
ле декабря ФК «Витебск» покинули 15 
игроков. Это полузащитники александр 
князев, олег скидан, владимир мороз, 
алексей тупчий, александр дегтерев, 
артем скитов и артем васьков, напада-
ющие сергей глазюков и Игорь слесар-
чук, защитники алексей белоусов, мак-
сим гукайло, алексей кравченко, Иван 
садовничий, вячеслав ярославский, 
вратарь юрий васютин. 

При этом администрация клуба, «во 
избежание распространения слухов», со-
общает, что «Витебск» остался только 
без 10 игроков: «Закончились контрак-
ты у Дегтерева и Мороза, а также по 
обоюдному согласию прекращены трудо-
вые отношения с Ярославским, Садовни-
чим, Скиданом, Васьковым, Белоусовым, 
Тупчим, Князевым, Глазюковым. Осталь-
ные игроки находятся в отпуске, и под-
держивают трудовые отношения с клу-
бом, согласно заключенным контрак-
там».

Но даже 10 человек – это уже полко-
манды!  

«В новый сезон, если не случится ника-
кого форс-мажора наподобие расширения 
высшей лиги, «Витебску» вступать в но-
вом облике. И с новым руководством… 
Возможно, в нынешней ситуации переза-
грузка даже предпочтительнее продолже-
ния агонии – команда не на перекрестке 
судеб, а почти уже в тупике», – такой не-
утешительный «диагноз» ставит витеб-
скому клубу Goals.by.

Но больнее всего трагедия родной ко-
манды коснулась болельщицкого серд-
ца. «Я очень переживаю за наш клуб, за 
ФК «Витебск». И знаю, что я такой не 
один, нас много. И разве мы можем сто-
ять в стороне и смотреть, как игро-
ки разбегаются кто куда, как отвора-
чиваются головы чиновников от клуба, 
как существует и пытается выживать 

наша футбольная команда? Сегодня на 
столбике термометра плюсовая темпе-
ратура, а в стане ФК «Витебск» – зима 
в самом разгаре: -15, господа! -15 – это 
количество футболистов, уже покинув-
ших расположение клуба. Прогнозиру-
ется еще большее похолодание, возмож-
на даже метель! Как долго продлится 
эта «ядерная зима» в витебском футбо-
ле? Кто в этом виноват? Сегодня только 
одни вопросы, клуба почти нет…» – та-

кие горькие строки можно прочитать на 
страничке группы ФК «Витебск» в одной 
из социальных сетей. 

Встанет ли ФК «Витебск» с колен? 
Очень хочется верить, что да. Болельщи-
ки из числа сотрудников газеты «Витеб-
ский курьер» с вами, ребята. Ведь, как 
говорил джон голсуорси, над спортом 
всегда «веет флаг оптимизма». 

татьяна матвеева,  
фото И. матвеева

бреМя беСфутболия
Торжество, посвященное 100-летию белорусского футбола, которое прошло 10 декабря в витебском драмтеатре,  
несмотря на пышные речи, веселые песни и пляски, походило на «праздник со слезами на глазах». 

Юные футболисты с тренером Сергеем Вехтевым

* * *
Зима идет, и тощая земля
В широких лысинах бессилья.
(…)
Перед тобой таков отныне свет...

Евгений Баратынский

За гранью 
фантастики
Странная и очень неуверенная но-

вость облетела ученый свет 23 сентября 
этого года. Она буквально всколыхну-
ла все международные агентства, име-
ющие отношение к науке: по предвари-
тельным данным, превышена скорость 
света. Нам всем на уроках физики (кому 
смогли) вдолбили, что, благодаря ста-
рине Эйнштейну, за абсолютную вели-
чину принята скорость света в вакуу-
ме, превзойти которую имеющему хоть 
какую-нибудь массу телу невозможно. 
Однако группа исследователей, рабо-
тающих в Европейской организации по 
ядерным исследованиям (CERN) объ-
явила, что пучок нейтрино, направ-
ленный из лаборатории CERN в Жене-
ве (Швейцария) в подземную лабора-
торию Гран-Сассо (Италия), преодолел 
расстояние в 730.5 километра на 60 на-
носекунд быстрее, чем если бы двигал-
ся со скоростью света.

Некий антонио Эредитато из Берн-
ского университета заявляет, что ошиб-
ки быть не может, поскольку это не слу-
чайный эксперимент, а трехлетние ис-
следования, где каждый шаг проверял-
ся. Но, несмотря на уверенность, а мо-
жет, и как раз поэтому, он предлагает 
перепроверить полученный результат, 
потому что открытие настолько потря-
сающее, что «просто необходимо быть 
благоразумными». Для обычного обы-
вателя это сродни приземлению тарел-

ки с инопланетянами на паркинге перед 
его домом.

Физик стивен парк из партнерско-
конкурирующей лаборатории в Чика-
го признался, что готов проверить дан-
ные, потому что сам не раз получал не-
большие превышения скорости света, 
но списывал их на неточность расчетов 
или измерений. На погрешность.

* * *
Бессмертно всё. (…)
Есть только явь и свет,
Ни тьмы, ни смерти нет на этом свете.
Мы все уже на берегу морском,
И я из тех, кто выбирает сети...

Арсений Тарковский

теперь в интернет 
сможет выйти  
и ваша  
стиральная машина
В общем-то, решение лежало на поверх-

ности. Нужно было всего-лишь объеди-
нить последние достижения по миними-
зации датчиков в одном приборе, добавив 
к нему возможность связываться с хозяи-
ном каким-либо простым способом.

Решение дэвида карра (David Carr) и 
джона кестнера (John Kestner) из ме-
диалаборатории Массачусетского тех-
нологического института оказалось на 
редкость изящным: небольшой аппара-
тик Twine, в переводе означающий «ве-
ревочка» или «шнурочек», вопреки сво-
ему названию, может подключаться в 
домашнюю беспроводную сеть. Внутри 
аппарата размером 6 на 6 сантиметров 
скрыты температурный датчик, акселе-
рометр и датчик влажности. Существу-
ет также возможность подключения и 
других устройств через специальную 
шину. «Шнурок» при включении «кон-

нектится» в домашнюю сеть Wi-Fi и по-
сле этого готов к работе. Через браузер 
хозяин устройства заходит на него, как 
на сайт, и сам настраивает датчики, вы-
бирает форму связи: Twine может напи-
сать в Twitter, может послать электрон-
ное письмо, а может выслать СМС. Пи-
тание  Twine получает либо через порт 
mini-USB, либо от двух батареек ААА, 
которых, по мнению создателей, долж-
но хватить на несколько месяцев. При-
чем, если батарейки будут «садиться», 
Twine и об этом сообщит, скажем, на 
почту. Устройство может управлять и 
внешними датчиками: например, счи-
тывать магнитные возмущения. Это 
пригодится, если вы хотите знать, от-
крывается ли ваша дверь. Или окно.

И вот пример использования: акселе-
рометром прибор считывает вибрации 
вашей стиральной машины, а когда они 
закончатся, пришлет сообщение о том, 
что белье постирано.

* * *
Летят перелетные птицы
Ушедшее лето искать.
Летят они в жаркие страны,
А я не хочу улетать,
А я остаюся с тобою,
Родная моя сторона!
Не нужно мне солнце чужое,
Чужая земля не нужна.

Михаил Исаковский

фобос не поделится  
грунтом
Нам, белорусам, после падения спут-

ника «Белка» не так грустно быть в оди-
ночестве: скоро на Землю упадет аппа-
рат «Фобос-грунт», который, как ясно 
из названия, должен был долететь до 
Марса, прикоснуться к его спутнику Фо-
босу, взять у него пробу грунта и вер-

нуться обратно. И как раз сейчас «от-
крылось» стартовое окно, позволяющее 
аппарату сделать это в сжатые сроки и 
экономически выгодно.

Правда, за время разработки станции 
такие окна открывались несколько раз, 
и это было последнее. Позже станцию, 
по заявлениям разработчиков, уже было 
бы бесполезно запускать – она морально 
устарела.

В итоге станция была запущена на ско-
рую руку.

Однако на участке схода с земной ор-
биты произошел сбой, и «Фобос-грунт» 
ненадолго стал искусственным спутни-
ком Земли. Ненадолго, потому что упа-
дет он, по всей видимости, в январе.

Вместе с «ФГ» на Марс планировал по-
пасть и китайский аппарат «Инхо-1» (в 
переводе – «светлячок»). Не попадет.

За орбитой аппарата можно наблюдать 
здесь: http://www.n2yo.com/?s=37872.

* * *
Дивился сходству ум, 

но видя малость сил,
До лета прошлого сомнителен в том был;
Довольствуя одне 

чрез любопытство очи...
Михаил Ломоносов

каковы пределы  
любопытства?
Есть в «марсианской гонке» и те, за 

кого можно порадоваться. По крайней 
мере, пока. 26 ноября нашу планету по-
кинул самый большой «планетоход» из 
покидавших ее за все время освоения 
космоса.

Марсоход «Curiosity», что в перево-
де означает «любопытство», являет-
ся прямым наследником двух марсохо-
дов «Spirit» и «Opportunity» (он очень 

похож). Однако если эти «малютки» ве-
сили по 200 кг (чуть больше мотоцикла 
с коляской), то «Любопытство» уже пе-
решло в класс автомобиля – его масса 
900 килограммов. Есть и еще одно важ-
ное изменение. Если два предшествен-
ника (один из которых до сих пор жив и 
выполняет научную программу, превы-
сив гарантийный срок эксплуатации в 
32 раза – восемь лет вместо 3-х месяцев!) 
пользовались солнечными батареями, и 
это приводило к «спячке» в мало осве-
щенные сезоны, к зимовкам на склонах, 
чтобы поставить батареи под более вы-
годным углом к Солнцу, к проблемам с 
пылью, которая закрывала поверхности, 
то новый гигант работает от небольшо-
го по сути ядерного реактора, поставля-
ющего ему более 2 киловаттчасов энер-
гии в день. Новый ровер (так зовут аме-
риканские создатели все планетоходы) 
сможет заниматься исследованиями не-
прерывно.

Еще одно нововведение, которое со-
бираются продемонстрировать инжене-
ры НАСА, – посадка на так называемом 
космическом лифте. «Малыши» падали 
в коконе из надутых шаров, а «Любопыт-
ство» будет спущено на тросе с зависшей 
на реактивных двигателях невысоко от 
поверхности Марса платформы. Нечто 
похожее можно видеть при десантиро-
вании боевой техники, когда за миг до 
касания включается тормозная реактив-
ная система и замедляет машину до без-
опасной скорости приземления. 

Если все будет хорошо, «примарсится» 
«Любопытство» 5-6 августа 2012 года. 
Предполагается, что проработает аппа-
рат 1 марсианский год (примерно, два 
земных) и проедет 20 километров.

олег бука  

Со вСей вСеленной Мы  
вПитываеМ Соки...

Так, перефразируя Маяковского, немного пафосно я начну рассказ о некоторых научных событиях этой осени,  
которые не то чтобы потрясли мир, но точно будут иметь далеко идущие последствия.  
А чтобы добавить немного романтики, заодно посмотрим, что об этом говорили русскоязычные поэты различных эпох.
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криминал

соВет
– Я боюсь! – жаловался в детстве отцу.
– В попу спрячься! – на полном серьёзе, но с хи-

тринкой, отвечал папа.
Такая перспектива меня вовсе не устраивала. 
В большинстве случаев я пересиливал страх.
Теперь я многого не боюсь, но когда страшно, 

некому уже дать толковый совет.

дядя жора
Дядя Жора – фигура во дворе приметная, как 

по габаритам, так и по характеру: с огромным 
животом, глубоко посаженной, словно втянутой 
в плечи, головой, суетливыми руками, тяжёлой 
одышкой и неистребимой склонностью к уме-
ренным скандалам.

Официально он – Георгий Гурьянович. Пенси-
онер. Живёт одиноко, но ухожен – дай Бог каж-
дому. По всему видно, что смотрит сам за собой с 
особой тщательностью. 

Его постоянная спутница – собачонка-пекинес. 
На фоне дяди Жоры – игрушечная малявка, с го-
товностью подставляющая спинку под поглажи-
вание. Но не всякому: лишь тому, кому благово-
лит хозяин.

Георгию Гурьяновичу хочется, чтобы дворовая 
жизнь текла сообразно его разумению.

Поэтому он любит командовать: возмущается, 
приструнивает, ругает, стыдит, делает замечания, 
одёргивает, советует, невзирая на ранги, возраст 
и социальное положение объектов его присталь-
ного внимания и праведного гнева.

Умаявшись, Георгий Гурьянович на время за-
молкает, постигая самого себя.

– А хочешь, расскажу, как меня убийцей сделать 
хотели? – совершенно не в тему предлагает дядя 
Жора, заботливо освобождая место на коротень-
кой скамеечке. – Мне тогда лет десять, не боль-
ше было. Мой родной Толочин только-только от 
фашистов освободили. Папку, бывшего парти-
зана, на фронт забрали. С мамкой нас куча-мала 
осталась. Ведёт, значит, сержант-красноармеец 
трёх пленных фрицев. Увидел меня, скомандовал 
им «хальт!» и на моих глазах двоих застрелил. За 

всю войну я впервой увидел смерть так близко. А 
он протягивает мне винтовку и зло так, с издёв-
кой, командует: «А теперь ты – последнего». Это 
значит, кровью хотел меня повязать, что ли. А я 
обмер весь, ни рукой, ни ногой, ни голосом… «Ви-
дать, выкормыш полицейский! – не унимается 
служивый. – Самого пристрелю. А-ну, бери вин-
товку!.. Ссышь, сучёнок…» А я и вправду, того… 
Сплюнул сержант и… не стал убивать немца, по-
вёл куда-то. А я на ватных ногах и в мокрых шта-
нишках задал стрекача домой. Так и не стал убий-
цей… Может, и жизнь тому солдатику-оккупан-
ту сохранил…

Дядя Жора безнадежно машет рукой, хмуро 
молчит минуту-другую, а потом снова принима-
ется упорядочивать жизнь двора на свой копыл.

Судя по его «военному» опыту, это не самый 
худший вариант из других возможных... 

уЗкиЙ  
специалист
Поликлиника. Врач-уролог. В солидных годах. 

Расстёгнутый белый халат мотляется, как бельё 
на заборе после стирки. 

Эскулап худ, костляв, плоск и ребрист: ни дать, 
ни взять – стиральная доска.

Окинул беглым взглядом, и – в бумажки.
Отрешённо листает амбулаторную карточку, 

комментируя прочитанное ровным равнодуш-
ным голосом с блеклыми интонациями, но нео-
жиданно оптимистичными ремарками:

– Тэк-с, инфарктик у нас есть. Хорошо. Транс-
муральный. Замечательно. Диабет присутствует. 
Прекрасно. А вот и псориазик. Чудненько. Вяло-
текущий пиелонефритик. Нормально. Букетик, 
будь здоров!

я понимаю: узкий специалист, его эти хвори как 
бы и не касаются, непрофильные, что ли, зачем 
зря волноваться. 

– А как у нас со «стулом»?
Анатомическая исповедь переходит в практиче-

скую плоскость. Уже теплее.
– Терпимо, доктор.
– Ага, значит и геморройчик имеется. Смотреть 

будем? 
– Не стоит.
– Действительно, что я – геморроя не видел, что 

ли? А как «по-маленькому»?

– Раньше стоя, сейчас сидя…
– ясненько, так и запишем: соответственно воз-

расту. Жалобы есть? Жалоб нет… Поменьше си-
дения, побольше движения. И витаминчики. По-
зовите следующего.

Он теряет ко мне интерес, так и не проявив его 
по-настоящему.

Выношу из поликлиники мои потрёпанные не-
праведным образом жизни органы…

Страшно хочется пожить ещё хоть немножко…

дорожные  
тары-бары
В тесном купе пассажирского поезда Полоцк – 

Гомель две дамы критического возраста пытают-
ся понравиться рослому, широкоплечему муж-
чине, вальяжно расположившемуся напротив. 
Он – россиянин, откуда-то с Севера, они – бело-
руски, гомельчанки.

Хотят произвести впечатление на попутчика 
методом от противного:

– Ой, ну, наши мужики совсем измельчали: здых-
лики, немытые, небритые, – брезгливо морщит-
ся одна, явно намекая на предпочтительность со-
беседника.

– Вечно от них болотом да тиной тянет, – под-
хватывает другая. – Вонючие какие-то…

Дамочки отхлёбывают пиво из пластмассовых 
стаканчиков, аппетитно зажёвывают его селёдоч-
ными рулетиками и постоянно отлучаются на пе-
рекур в нерабочий тамбур.

Пахнут они тоже отнюдь не духами и туманами.

реВностЬ
– Зарублю гада! Тварь бестолковая! Голову на ко-

лодку и – в суп! – деревенская старушка безуспешно 
отбивается от красавца-петуха. – Пристал, нахаба, 
как смола, сил моих уже нету. И, глянь ты на него, ни 
на кого не бросается, а меня не пропустит…

У неприязни – простое объяснение:  
бабушка не преминет  

в курятнике пощупать  
курочек, обзавелись ли  

те яичком.
Вот петух 

и ревнует...

кастусь северИнецза окномза окном жиЗнь  
глуПца — 
хуже СМерти

С каждым годом все больше 
людей включается в процесс 
идентификации интересных  
и забавных историй 
человеческой смерти. Очень 
трудно выбрать из великого 
множества предложенного 
самые безумные случаи.  
По миру параллельно кочует 
множество историй  
про лауреатов  
и номинантов вне конкурса.  
Но своего победителя  
слава найдет всегда...

2009 год
* * *
В вагоне немецкого метро ехал парень и откровен-

но скучал. Чтобы как-то развлечься, он решил вы-
бить окно в подземке. Схватившись за поручни, рас-
качался и двумя ногами ударил в стекло. Поток воз-
духа засосал идиота в разбитое окно движущегося 
поезда и выбросил на рельсы. 

* * *
В США (штат Южная Каролина) двое грабителей, 

ворвавшись в магазин, заставили посетителей отдать 
кредитки и наличные. Спросите, что тут необычного? 
Один из преступников вместо чулка или маски решил 
сделать себе на лице «камуфляж» металлической кра-
ской. Его не остановило предупреждение на баллончи-
ке о недопустимости соприкосновения красителя с ко-
жей, глазами и легкими. Так что едва грабители скры-
лись за углом магазина, как «крашеный» начал зады-
хаться и спустя пару минут умер, корчась на тротуаре.

* * *
Чтобы заработать немного денег, один бельгиец 

решил провернуть аферу со страховкой на машину. 
Выехав на автостраду, он облил машину бензином, 
поджег ее и позвонил в полицию с криками: «Спаси-
те! На меня напали!» После этого бросил трубку и… 
нанес себе удар ножом в шею, перерезав таким обра-
зом сонную артерию.

* * *
Семейная парочка из города Динон (Бельгия), по-

пыталась взорвать банкомат, находившийся в одном 
из банков. Но переборщив с взрывчаткой, горе-гра-
бители тут же были погребены под обломками рух-
нувшей на них стены. Как показало следствие, это 
были довольно состоятельные люди.

олег васылыШИн
продолжение следует

Пятнадцатое число каждого месяца для 
семидесятилетней старушки Федоры Ле-
пехо из сенненского посёлка яново неиз-
бежно несло и приятные мгновения по-
лучения пенсии, и одновременно горь-
кую обязанность делить скудное денеж-
ное довольствие со взрослым уже сыном, 
горьким и безнадежным пропойцей.

Толика Лепехо ещё в детстве прозвали 
Митькой. Он не возражал. Так и прожил-
просуществовал свои неполные сорок с 
двойным именем, по роковому стечению 
обстоятельств определившим и раздвоен-
ность его непутёвой судьбы, взбалмошной 
натуры и непредсказуемого характера.

С друзьями и даже просто шапочно зна-
комыми – душа нараспашку, а с родными и 
сёстрами – в постоянных контрах. Соседу 
крышу помочь залатать, сено с луга привез-
ти или дровишек наколоть – только свист-
ни, с превеликим нашим удовольствием, 
а в материнском доме гвоздь забить, поко-
сившийся забор подправить – не допро-
сишься, извините-подвиньтесь… А уж на 
работу в местный совхоз так и вовсе колом 
не загнать. Особенно после того, как спья-
ну уснул за околицей села при дороге, едва 
не обезножел под колёсами трактора, зато 

выхлопотал себе пенсию по инвалидности. 
Тем, в основном, и кормился, точнее, выпи-
вал-закусывал, ибо трезвые дни в году мог 
запросто пересчитать по пальцам.

Деревенская подёнщина ни к чему осо-
бенному не обязывала, но приносила впол-
не ощутимые результаты в виде халтурных 
поллитровок и нехитрой закуски, а иногда 
и похмельного стакана в счёт аванса.

– Налей, тётка, дужа голова болит, я 
потом отработаю, – жалобно канючил 
бедолага утреннюю чарку у сердоболь-
ной соседки.

Та, укоризненно качая головой, нали-
вала-таки, а на прощание напоминала:

– Так ты ж, Толик, деточка, не забудь 
завтра после обеда подойти ко мне, ког-
да дрова привезут, пособить…

– Вы ж меня знаете, тёточка, не подведу.
– О, то ж и добра…
В означенное время Толя-Митька являл-

ся как штык, даже будучи в сильном под-
питии. Но работу всегда справлял акку-
ратно и добросовестно, на автопилоте, так 
сказать. По возвращении же домой сущим 
зверем становился: требовал у матери де-
нег, заставлял разыскивать спиртное, пусть 
даже и в долг, а при любом неповиновении 

сразу пускал в ход кулаки. Бил больно и же-
стоко, приговаривая, как заученное:

– Что ты у меня такая нехлемяжная? 
У всех людей родители как родители, всё 
больше начальство, а ты дальше совхоз-
ной сторожихи не продвинулась…

С горя и отчаяния старушка и сама ста-
ла прикладываться к рюмке.

Нередко приезжавшие проведать мать го-
родские дочери советовали-упрашивали:

– Бросай, мамка, Митяя, убить же мо-
жет. Переезжай к нам, места хватит, 
прописку оформим.

– Пропадёт без меня, окаянный, как же 
это я грех на душу возьму, родное дитя 
собственными руками, считай, в могилу?

– Так он же тебя наперёд со свету сживёт!
– Ай, сколько мне тут осталось? Пере-

горюю, – смахивала слезинку с морщини-
стой щеки Федора Ивановна и подводи-
ла черту под разговором извечным кре-
стьянским присловьем: «Бог милостив».

Господь, может, и оказался бы милости-
вым, да вот жизнь распорядилась неми-
лосердно. Тот жуткий четверг для обоих 
начался до безобразия обычно и привыч-
но. Толик-Митька ни свет, ни заря отпра-
вился на деревню искать опохмелку. Фи-

зические страдания уравновешивались 
приятным ожиданием пенсии, которую 
почтальонша приносила после обеда.

Федора Ивановна хлопотала по хозяй-
ству, думала о небольшой сторожовской 
зарплате, приварке к пенсии, но думы 
эти были тревожными. Она и желала, 
и боялась денег в доме. Сын неизменно 
выколачивал их из неё, причём, как в пе-
реносном, так и в прямом смысле.

Свою пенсию Митька частью раздал за 
долги, частью пропил, что называется, не 
отрываясь от прилавка сельмага. К вечеру 
заявился в дом требовать у матери денег на 
бутылку. Та одиноко сидела за столом, не 
включая света. Размышляла о своей горь-
кой судьбине. Она тоже успела «прича-
ститься», выпила с товарками у магазина 
стаканчик красненького крепкого.

– Сама пьёшь, а мне не даёшь да ещё и 
обговариваешь? – грозно подступился в 
стельку пьяный сын. 

– Побойся Бога! – попыталась урезо-
нить его мать.

Но хмель уже развязал Митьке руки, 
и град ударов посыпался на тщедушную 
старушку. Федора Ивановна попробова-
ла было ускользнуть за дверь, но тут над 

ухом пролетел… топор, заставив её ша-
рахнуться в угол.

– Убью, такую-разэтакую, – материл-
ся в темноте раздосадованный прома-
хом пьяница, шаря вокруг себя в поис-
ках хоть какого оружия.

Не помня себя, не отдавая отчёта, Федора 
Ивановна (откуда только силы взялись?!) 
проворно подхватила топор и швырну-
ла его на голос. Скорее инстинктивно, для 
острастки. По тому, как грохнулось на пол 
тяжёлое тело и послышались пьяные сто-
ны, поняла: попадание оказалось точным.

Она включила свет. Сын лежал на-
взничь, прикрыв лицо корявыми ладо-
нями. Сквозь пальцы струйками сочи-
лась кровь. Старая женщина вдруг ощу-
тила страшную пустоту в душе и острую 
боль в сердце. Но не от жалости – от нена-
висти. Решительно метнулась к припечку, 
схватила молоток и с остервенением ста-
ла наносить удары по голове сына…

…Судебная коллегия по уголовным де-
лам Витебского облсуда приговорила сы-
ноубийцу к пяти годам лишения свободы 
с отбыванием срока наказания в испра-
вительной колонии общего режима.

константин анИськов

доведенная до отчаяния Мать  
убила родного Сына

Судный день
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Девушка номера

погода

Ольга. 
Фотограф Дмитрий Аблецов abletsov.com

раЗ 
Мыш 
ляя  
о  
лю 
бвиВ международном 

арт-проекте «Иллюзияисчезновения. I love 
you», который прошёл в Арт-центре Марка 
Шагала и был организован при содействии 
посольства Франции в Беларуси и консуль-
ства Латвийской Республики в Витебске, 
участвовали 14 художников –представи-
тельниц прекрасного пола. из пяти стран: Бе-
ларуси, Германии, Латвии, России и Фран-
ции. Темой первого этапа проекта, который 
его куратор витебский художник Виктория 
Крупская, планирует сделать ежегодным и 
традиционно осенним, стала сентенция «I 
love you». «Проект задуман как чисто жен-
ский, но мы не феминистки, – подчеркива-
ет В. Крупская. Тема выставки – интернаци-
ональный женский взгляд на любовь. Этим 
проектом мы хотим показать, что женщины-
художницы способны не только на «белые и 
пушистые» работы, которые обычно можно 
увидеть на выставках к празднику 8 Марта, 
но и на серьезное искусство».

Убедиться в этом или не согласиться с по-
добными утверждениями мог каждый по-
сетивший данную выставку. Очевидный 
«плюс» проекта уже в том, что большин-
ство из представленных в экспозиции ра-
бот были созданы авторами специально 
для нынешней выставки и впервые пред-
ставлены публике. Среди наиболее удач-
ных произведений гобелены Натальи Ким-
стач («Восторг, печаль и смех» и «Твор-
цы дорог»), живопись и объекты Викто-
рии Крупской («Иллюзия исчезновения», 
«Пусть всегда будет мама…»,«ящик с се-
мью любовными историями»), Валенти-
ны Ляхович («Поцелуй», «Родительский 
дом») и Инги Юровой («ХХХ»), графика 
Инары Петрусевич («Красота любви»), ак-
варели Ирины («Без названия») и Софьи 
Дешалыт («Отец и дочь»), серия фотогра-
фий Изабель Лювель и фототриптих Али-
ны Петкун («Путешествие в Зазеркалье»). 
Не смогла, к сожалению, доехать до Витеб-
ска скульптурная композиция Илоны Ша-
уши, но на выставке можно было посмо-
треть присланный ею видеоролик, отра-
жающий этапы создания данного объекта.

михась цыбульскИй, фото автора

Алина Петкун  
«Путешествие в Зазеркалье»

Ирина Дешалыт  
«Без названия»

Виктория Крупская  
«Пусть всегда будет мама, пусть всегда буду я»

Виктория Крупская  
«Ящик с семью  
любовными историями  
или ты станешь  
скоро женщиной,  
моя девочка»


